




CONVENCIÓN NACIONAL REPUBLICANA

Trump se convierte 
en candidato oficial
REUTERS Y AFP

MILWAUKEE, Wisconsin.— 
La candidatura de Donald 
Trump para la presidencia 
de Estados Unidos fue ra-
tificada ayer por el Partido 
Republicano, dos días des-
pués del atentado que bus-
có quitarle la vida al también 
expresidente.

Con la herida en la ore-
ja derecha cubierta por una 
gasa, Trump asistió a la aper-
tura de la Convención Na-
cional Republicana, ayer, en 
Milwaukee, Wisconsin, don-
de los cerca de 50 mil asis-
tentes coreaban: “Pelea, 
pelea”, frase que Trump de-
claró minutos después de re-
sultar herido en el mitin de 
Butler, Pensilvania, el pasa-
do sábado.

En el evento estuvo tam-
bién el senador y escritor 
estadunidense JD Vance, 
antiguo crítico de Donald 
Trump, quien fue elegido 
como su compañero de fór-
mula para las elecciones de 
noviembre próximo.

GLOBAL | PÁGINAS 24-25

EL EXPRESIDENTE DE EU y aspirante a la Casa Blanca reapareció en Milwaukee, con 
la oreja vendada; eligió como compañero de fórmula al senador y escritor JD Vance  

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

A la crisis de militancia 
que vive el PRI se suma 
una económica, pues, a 
pesar de tener oficialmen-
te un millón 411 mil 889 
militantes, durante 2023 
sólo ocho priistas aporta-
ron dinero al partido, por 
un total de 89 mil pesos, y 
en 2022 lo hicieron cua-
tro, por 113 mil pesos.

Además, en los últimos 
seis años perdió 95.7% de 

su dinero en bancos, al 
pasar de 84.6 millones de 
pesos a únicamente 3.6 
millones de pesos.

De acuerdo con una re-
visión hecha por Excélsior 
a los reportes financie-
ros del PRI, fiscalizados 
por el Instituto Nacional 
Electoral (INE), en los últi-
mos años, el Revoluciona-
rio Institucional tuvo más 
gastos que ingresos, por 
lo que su saldo financiero 
fue de déficit. 

PRIMERA | PÁGINA 6

Sólo 8 militantes aportan al PRI

CRISIS SE EXTIENDE A LO ECONÓMICO

UNAM e IPN decidirán sobre Comipems

Las instituciones de educación superior podrán decidir si 
mantienen o no la prueba de acceso al bachillerato, aseguró 
la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. / 8

Dólar se fortalece tras el atentado; peso sufre

El peso mexicano se depreció frente al dólar luego del ataque 
que sufrió Donald Trump, candidato republicano a la presidencia 
de EU. Ayer, el tipo de cambio interbancario cerró en 17.76 pesos.

PRIMERA

DINERO

Foto: Reuters

Foto: AFP

Donald Trump, candidato republicano a la presidencia de Estados 
Unidos, con el senador JD Vance, su compañero de fórmula.

Pascal Beltrán del Río 2

Federico Reyes Heroles 6

Lorena Rivera 13

Se prevé que el empresario llegue hoy a la CDMX, extraditado desde Argen- 

tina. Al contar con una suspensión, no puede ser detenido. Primera / 15AHUMADA ARRIBA A MÉXICO

WASHINGTON.— Thomas 
Matthew Crooks, el joven 
de 20 años que le disparó 
a Donald Trump, candidato 
a la presidencia de EU, em-
pleó un arma de su padre, 
adquirida legalmente.

De acuerdo con el pe-
riódico The Washington 

Post, el joven compró 50 
cartuchos de balas en una 
armería local la mañana del 
tiroteo.

En tanto, un video reve-
ló que, 86 segundos antes 
del primer disparo contra 
Trump, el sábado pasado, 
un testigo alertó a la policía 
de que había un atacante.

Además, casi 30 minutos 
antes, un miembro de la uni-
dad de servicios de emer-
gencia notó a un hombre 
sospechoso en un techo 
cerca de la manifestación.

 — Reuters

GLOBAL | PÁGINA 25

Atacante usó 
un rifle legal 
de su padre

POR AURA HERNÁNDEZ

Aunque Ticketmaster sufrió 
una filtración masiva de da-
tos desde abril, enfocada en 
sus operaciones en América 
del Norte, no informó del ha-
ckeo en México, como sí lo 
hizo a la Comisión de Bolsa y 
Valores de Estados Unidos, a 
través de su empresa matriz 
Live Nation.

Ante esto, las autorida-
des mexicanas están inves-
tigando el impacto que este 
suceso puede tener en los 
usuarios que la plataforma 
tiene en el país. 

Hace menos de una se-
mana, usuarios de Ticket-
master en Canadá, EU y 

México comenzaron a reci-
bir un correo recomendando 
“estar atentos y tomar me-
didas para protegerse con-
tra el robo de identidad y el 
fraude”.

Ante esto, el Instituto Na-
cional de Transparencia, 
Acceso a la Información y 
Protección de Datos Perso-
nales (Inai) decidió iniciar 
una investigación de oficio, 
mientras que la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Pro-
feco) solicitó a la plataforma 
de venta de boletos un infor-
me sobre el alcance de la fil-
tración y las medidas que está 
tomando para que los consu-
midores no se vean afectados. 

DINERO

Ticketmaster ocultó 
el hackeo en México

INAI Y PROFECO, PENDIENTES

CHIAPAS

TENSA CALMA EN PANTELHÓ
En la comunidad de San Clemente, la violencia ha 
desplazado a cerca de 50 familias; desde hace 10 
meses, los maestros no llegan a la región. / 14

DESPENALIZAN ABORTO

LA MAREA 
VERDE LLEGA 
A PUEBLA

ADRENALINA EXPRESIONES

ES EL REY DEL 
DIAMANTE
Con 14 bambinazos, 
y portando la franela 
de los Dodgers, el 
dominicano Teoscar 
Hernández se convirtió 
en el nuevo campeón 
del Derby de Home 
Runs. / 5

OFRECE UNA 
REVOLUCIÓN
Como el primer 
bailarín mexicano 
en formar parte del 
American Ballet 
Theatre, Isaac 
Hernández buscará 
incitar una revuelta 
desde el escenario. / 27

ES EL REY DEL OFRECE UNA

ADRENALINA

COMPARTEN SU SUEÑO
Los mexicanos Andrés Muñoz e Isaac Paredes 
compartieron equipo cuando tenían 10 años; ahora, 
se reencuentran en el Juego de Estrellas de la MLB.

COMPARTEN SU SUEÑO

Activistas celebraron la no 
criminalización del aborto 
en Puebla, hasta las 12 
semanas de gestación, 
avalada durante la sesión 
del Congreso local ayer, 
la cual inició con casi dos 
horas de retraso debido a 
manifestaciones de grupos 
antiabortistas. / 16

JD Vance
 l Tiene 39 años.

 l Nació en Middle-
town, Ohio, 
en 1984.

 l Es senador repu-
blicano por Ohio.

 l Es autor del bestse-
ller Hillbilly Elegy, el 
cual fue convertido 
en película.

 l Estudió Ciencias 
Políticas y Filoso-
fía, así como De-
recho. 

 l En abril de 2022 
hizo campaña con 
frases de odio a 
los mexicanos.

 l En la campaña de 
2016, realizó co-
mentarios críticos 
contra Trump.
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PATADA AL
BULLYING
La inclusión y el combate a los 
abusivos son dos de los ideales de 
Cobra Kai, que este jueves estrena 
su sexta y última temporada.
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 Edna Vega Rangel, 
actual subsecretaria 
de la Sedatu, durante 
la entrevista con 
La Jornada. Foto 
Roberto García Ortiz  

 En Florida, una juez 
desechó cargos contra el 
millonario por manejo 
ilegal de documentos   

 El aspirante a la 
vicepresidencia es un 
promotor del muro 
contra los migrantes     

 Se hará oficial el 
jueves; en la convención, 
delegados de 50 estados 
apoyaron al magnate  

 Hacia la noche, el ex 
presidente apareció  
en público por primera 
vez desde el ataque       

J. D. Vance, compañero de fórmula      

JIM CASON Y DAVID BROOKS, CORRESPONSALES / P 21 Y 22

Con cargada, 
Trump ya es 
candidato 
del Partido 
Republicano

Se impuso el negocio: Edna Vega 

‘‘Torció la corrupción 
el desarrollo urbano’’      

 En riesgo, la inversión en el sistema de carrera judicial              

IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 3  

‘‘Elección por voto popular nos equipara a políticos’’   

Carta abierta de magistrados 
y jueces a Claudia Sheinbaum      

El ex presidente Donald Trump 
sorprendió a sus simpatizantes al aparecer 
en el primer día de la Convención Nacional 

Republicana. A su lado está el senador 
por Ohio J. D. Vance, quien aspira a la 
vicepresidencia de Estados Unidos. Foto Afp

ALONSO URRUTIA / P 12

 Empatar avance 
de ciudades con el 
medio ambiente, 
gran reto: la futura 
titular de la Sedatu   

Tendrá a su 
cargo la gestión de 
edificar un millón 
de viviendas el 
próximo sexenio  
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Rayuela
El show de Milwaukee va 

a continuar.

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Víctor Manuel Toledo 14

Magdalena Gómez 14

José Blanco 15

Luis Hernández Navarro 15

Javier Aranda Luna Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  18

México SA
Carlos Fernández-Vega  20

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  30

Despenalizan el aborto voluntario en Puebla                   

‘‘Habrá conexión del 
Tren Maya a Dos Bocas 
y Puerto Progreso’’                                                            

ÁNGELES CRUZ, EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 4 Y 7

Son proyectos 
ferroviarios de 
pasajeros y carga, 
indica Sheinbaum 

 México es muy 
atractivo para la 
inversión de EU y 
Europa, subraya  

 Insiste en quitar 
el examen único; 
la autonomía de la 
UNAM se respetará  

López Obrador: 
‘‘la transición se 
hace con armonía; 
me iré tranquilo’’     

Con 29 votos en favor, siete en contra del PAN y cuatro 
abstenciones, el Congreso local avaló las reformas que permiten 
realizar el aborto voluntario en las primeras 12 semanas de gestación, 
pese al rechazo de grupos de ultraderecha que intentaron impedir 

el ingreso de los 41 diputados a la sede legislativa. La decisión fue 
recibida con júbilo por organizaciones feministas que se congregaron 
frente al recinto. Enfatizaron que es una lucha histórica por una 
maternidad libre. Foto Es Imagen. LA JORNADA DE ORIENTE / P 25  

Bombardeos 
sin freno de 
Israel en la 
franja de Gaza                          
La Agencia de 

Naciones Unidas para los 
Refugiados de Palestina 
denunció que su principal 
sede quedó ‘‘destruida’’ 
por los ataques israelíes. 
Ayer, la ofensiva, que 
incluyó otra escuela con 
desplazados, causó al 
menos 17 muertes. Foto 
Afp. AGENCIAS / P 23

Traverso: medios 
deforman las 
secuelas de la 
opresión palestina     
● El escritor italiano habló 
con La Jornada sobre su 
libro Gaza ante la historia           
 
● ‘‘México, voz autorizada 
del Sur global, que no se  
alinea al relato general’’                   

  
JESÚS A. HERNÁNDEZ / CULTURA 



La prohibición 
de maltratar y 

vender animales 
en mercados y vía 

pública termina en  
letra muerta

P U N T O S  R E L E V A N T E S  E N  A G E N D A  E D U C A T I V A

LA

 

DE HOY  
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Educación. Las fechas previstas 
para los exámenes de la carrera 
magisterial, a través de la cual 
los profesores pueden acceder 
a mejoras salariales y de pues-

to, terminaron este mes junto 
al ciclo escolar 2023-2024. Pue-
de ser la última vez que esto su-
ceda: El ‘Sistema para la Carre-
ra de Maestras y Maestros’ es lo 

La presidenta electa indicó que sigue en 
pie su compromiso de analizar el sistema 
que, desde hace 4 años, el Sindicato pide 

desaparecer

Nueva revisión a 
carrera magisterial: 

Claudia y SNTE 
preparan propuestas 

Página 24

L A  E S Q U I N A

La educación es lo pri-

mero y eso parece estar claro 

en la agenda de la presiden-

ta electa, una y otra vez ha re-

gresado al tema en estos días 

de planeación. Las aristas son 

muchas, desde los lugares dis-

ponibles en educación media y 

superior hasta las becas desti-

nadas a estudiantes; desde las 

condiciones laborales del ma-

gisterio hasta las escuelas de 

tiempo completo: todo debe in-

tegrarse como un gran proyecto 

nacional

Trump elige como compañero de 
fórmula a quien le llamó “Hitler”

Un estudio de la 
Universidad Nacional 

revela doble riesgo 
para los menores

Un nuevo informe, con cor-
te a mayo pasado, señala que 
productos como el limón y el 
aguacate, continúan sometidos 
a cuotas que grupos criminales 
les imponen, por kilo traslada-
do al mercado, lo que obliga a 
los productores a elevar el pre-
cio. Esta situación está presen-
te desde hace años en frutas, 

verduras y legumbres y es el 
origen del fenómeno de auto-
defensas en Michoacán. La or-
ganización InSight Crime ahora 
incluye al pollo, huevo y carnes 
bovinas y de pescado entre los 
productos cuyo precio se ve im-
pactado por la necesidad de cu-
brir el costo de las extorsiones e 
incluso secuestros. PAG 13

Cárteles de la droga ponen 
cuotas de traslado y encarecen 

productos del campo

• Carrera magisterial
• Sistema de pensiones del 

magisterio

• Infraestructura educativa
• Examen de colocación al 

bachillerato

Luego de las vacaciones, profesores 
regresarán a capacitación al tiempo que su 
dirigencia llevará propuestas  a Sheinbaum 

sobre las evaluaciones a maestros

que queda de la reforma educati-
va peñista, y los agremiados del 
SNTE insisten en acabar con este 
vestigio y la unidad administrati-
va que la instrumenta. PAG 6

Durante la conferencia matutina con la que la presidenta electa abrió la semana.

Foto:  Cuartoscuro

En Puebla, se 
despenaliza el 

aborto; trifulcas 
en las puertas del 

Congreso

Niños obesos 
envejecerán más 

rápidoPágina 18 y 19

Página 9

Página 14 y 15



Ventas en tiendas iguales
 Var. % anual en junio de cada año

Fuente: ANTAD.
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Afloja 
mercado 
interno al 
cierre del 
primer 
semestre
ANTAD. Moderan su ritmo entre mayo y 
junio las ventas en tiendas de 8.1 a 3.3%
En junio, el consumo privado confir-
mó una desaceleración en México.

El pago con tarjetas bancarias 
redujo su crecimiento al ubicarse 
en 8.6 por ciento anual en términos 
reales, luego de tener un alza de 
14.6 por ciento en mayo.

Datos del Banxico revelan que la 
menor tasa es muestra de una debi-
lidad en el mercado laboral formal 
y una inflación persistente. 

En tanto, el reporte de ANTAD 
también evidencia una debilidad. 
Mientras las ventas en mayo crecie-
ron 8.1 por ciento a tiendas compa-
rables, en junio sólo lo hicieron en 
3.3 por ciento, pese a tener un fin 
de semana más.

Expertos en consumo advierten 
que esto será la norma el resto del 
año. —A. Moscosa / A. Rodríguez

 PÁGS. 4 Y 18

DICE EL PRESIDENTE

Si PJ se opone 
a la iniciativa, 
estaría en 
contra de la 
Constitución.
PÁG. 30

REFORMA JUDICIAL

Ven expertos 
riesgos para 
inversiones 
y tratados 
internacionales.
PÁG. 5

Donald Trump fue nomina-
do oficialmente candidato 
del Partido Republicano a la 
presidencia de EU y designó 
a quien fuera uno de sus más 
acérrimos críticos, el joven 
senador de Ohio JD Vance, 

como compañero de fórmu-
la. A menos de 48 horas de su 
atentado, sonriente y con un 
parche en la oreja derecha, 
Trump asistió a la convención 
de Milwaukee. —J. López Zamo-

rano / MUNDO / PÁG. 24

GANA TRUMP NOMINACIÓN 
REPUBLICANA Y JD VANCE 
SERÁ SU COMPAÑERO

A MENOS DE 48 HORAS DE SU ATENTADO

ATENTADO CONTRA TRUMP

No tendrá 
repercusión en 
México: AMLO.
PÁG. 31

CLAUDIA SHEINBAUM

Rechaza reforzar su 
seguridad tras ataque 
al republicano en EU.

PÁG. 31

ELISA DE ANDA, PRESIDENTA DEL GRUPO DE ACCIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL

El GAFI quitará 'oxígeno' a criminales con inclusión y regulación. PÁG. 8

REELECCIÓN DE 'ALITO'

Tiene TEPJF 
seis reclamos 
de priistas 
contra el 
Consejo 
Político.
PÁG. 33

SUBEN ACCIONES DE TRUMP MEDIA & 

TECHNOLOGY. Ven regreso a la Casa Blanca. PÁG. 1231.37%

ESCRIBEN

Jeanette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6

Gabriel Casillas 
PERSPECTIVA GLOBAL / 8

Rafael Cué 
LA FIESTA ESTÁ VIVA / 21

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 34

UN CRÍTICO CONVERTIDO. JD Vance, joven senador que comparó a 

Trump con Hitler, ahora es su candidato a vicepresidente.

PÁG. 31

R
seg
aaaaaaaaaaaal r

Fuente: ANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTADANTAD.........

Polític
PÁG. 33

NEARSHORING IMPULSA MERCADO INMOBILIARIO

Lideran Prologis y Blackstone puja por la compra de TerraHna, aHrman expertos. PÁG. 16



eleconomista.mx $15
Año XXXV • Nº 9084 Fundado en 1988MARTES 16 de julio del 2024

Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 11

Marco A. Mares
 PÁG. 23

Rosario Avilés
 PÁG. 25

Gerardo Flores
 PÁG. 30

Lucía Melgar
 PÁG. 44

¿Los estadounidenses 
están preparados 
para la guerra 
comercial entre EU y 
China?

Kenneth Rogoff
 PÁG. 34

• Elige a J. D. Vance 
como su compañero 
para la elección.

 PÁG. 43

Donald Trump, 
oficialmente 
candidato 
republicano

 Es la persona 
más adecuada 
para ejercer 

como vicepresidente”.

Donald Trump,   
CANDIDATO REPUBLICANO DE EU.

Desinterés ciudadano
Esta semana, la popularidad apenas 
varía tras el agotamiento del bono de 
triunfo y la reforma judicial.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

64.5

16 JUNIO 2024 16 JULIO 2024

35.4

60.4

39.0

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
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1
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1
MES

1
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HOY 2
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1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

28.8

Situación de economía Situación de seguridad

37.0

42.3

34.2

Tomaron precauciones ante la volatilidad poselectoral

Afores registraron 
en junio su mayor 
plusvalía en el 
primer semestre
•Las administradoras capitalizaron durante el sexto mes la 
depreciación del peso con sus inversiones en dólares.

•Al cierre del primer semestre, las 10 afores del 
sistema administran 6.23 billones de pesos.

Sebastián Díaz

 PÁG. 6

Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios TE

Termometro 
EconomicoGeoPolítica

GP
GeoPolítica

Aranceles al acero 
chino beneficiarán a 
acereras mexicanas
• Las plantas en México podrían elevar su 
capacidad del 70% al 85-90%, debido a 
medidas contra productos chinos: DeAcero.

 PÁG. 22

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL BANXICO Y DE LA OFICINA DEL CENSO DE EU

EU | Top 5 de países proveedores de hierro, acero, 
aluminio y sus manufacturas 2023 | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

PAÍS
HIERRO

Y ACERO

MAN.
DE H Y A*

ALUMINIO TOTAL

Canadá  8.3  5.9  11.1  25.3 
China  0.6  10.8  2.6  13.9 
México  3.6  7.8  1.9  13.3 
C. del Sur  1.9  3.2  0.6  5.7 
Brasil  4.3  0.4  0.2  4.9 
Resto  13.1  22.6  10.9  46.6 
Total  31.6  50.5  27.4  109.6 

*Manufacturas de hierro y acero

• Crece populari-
dad del candidato 
republicano en EU. 

 PÁG. 19

Atentado 
rompe buena 
racha del peso 
frente al dólar

pesos por dólar, la 
paridad ayer al cie-
rre de operaciones.

17.76

• “El sector financiero 
vive una transforma-
ción acelerada”.

 PÁG. 7

Separación de 
Citi y Banamex 
avanza con 
éxito: S. Wecher

colaboradores de 
Banamex iniciaron 
mudanza a Citi.

4,000

• El Cenace prepara 
modelo de informe con 
datos unificados.

 PÁG. 25

Darán claridad 
a datos sobre 
los reportes de 
reserva eléctrica

 El objetivo es 
garantizar la 
transparencia en 

las operaciones”.

Centro Nacional 
de Control de Energía

A pesar de los altibajos, las administradoras de fondos para el retiro  de los 
trabajadores han acumulado plusvalías por 152,616 millones de pesos.  

FUENTE: CONSAR
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• El acceso del sector agro-
pecuario del país al crédito 
de la banca comercial ha 
estado rezagado con 4% del 
total, contra 19% del sector 
manufacturero.    PÁGS. 4-5

Desaparición de Finrural 
y FND dejó un hueco en 
crédito al campo: SHCP
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Enrique Campos S.
PÁG. 11

Marco A. Mares
PÁG. 23

Rosario Avilés
PÁG. 25

Gerardo Flores
PÁG. 30

Lucía Melgar
PÁG. 44

¿Los estadounidenses 
están preparados 
para la guerra 
comercial entre EU y 
China?

Kenneth Rogoff
PÁG. 34

• Elige a J. D. Vance 
como su compañero 
para la elección.

PÁG. 43

Donald Trump, 
oficialmente 
Donald Trump, Donald Trump, 

candidato 
republicano

 Es la persona 
más adecuada 
para ejercer 

como vicepresidente”.

Donald Trump,   
CANDIDATO REPUBLICANO DE EU.

Desinterés ciudadano
Esta semana, la popularidad apenas 
varía tras el agotamiento del bono de 
triunfo y la reforma judicial. PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad

37.037.0

42.342.3

34.234.2

Tomaron precauciones ante la volatilidad poselectoral

•Las administradoras capitalizaron durante el sexto mes la 
depreciación del peso con sus inversiones en dólares.

•Al cierre del primer semestre, las 10 afores del 
sistema administran 6.23 billones de pesos.

Sebastián Díaz

PÁG. 6

Finanzas 
y Dineroy Dy Dinero

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios TTEE

TermometroTermometro
EconomicoEconomico

GP
GeoGeoPolíticaPolítica

Aranceles al acero 
chino beneficiarán a 
acereras mexicanas
• Las plantas en México podrían elevar su 
capacidad del 70% al 85-90%, debido a 
medidas contra productos chinos: DeAcero.

PÁG. 22

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL BANXICO Y DE LA OFICINA DEL CENSO DE EU

EU | Top 5 de países proveedores de hierro, acero, 
aluminio y sus manufacturas 2023 | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

PAÍS
HIERRO

Y ACERO

MAN.
DE H Y A*

ALUMINIO TOTAL

Canadá  8.3  5.9  11.1  25.3 
China  0.6  10.8  2.6  13.9 
México  3.6  7.8  1.9  13.3 
C. del Sur  1.9  3.2  0.6  5.7 
Brasil  4.3  0.4  0.2  4.9 
Resto  13.1  22.6  10.9  46.6 
Total  31.6  50.5  27.4  109.6 

*Manufacturas de hierro y acero

• Crece populari-
dad del candidato 
republicano en EU. 

PÁG. 19

Atentado 
rompe buena 
racha del peso 
rompe buena rompe buena 

frente al dólar
racha del peso racha del peso 

pesos por dólar, la 
paridad ayer al cie-
rre de operaciones.

17.76

• “El sector financiero 
vive una transforma-
ción acelerada”.

PÁG. 7

Separación de 
Citi y Banamex 
avanza con 
éxito: S. Wecher

colaboradores de 
Banamex iniciaron 
mudanza a Citi.

4,000
colaboradores de colaboradores de 

• El Cenace prepara 
modelo de informe con 
datos unificados.
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pecuario del país al crédito 
de la banca comercial ha 
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EL PRESIDENTE ASEGURÓ QUE “SI NO QUIEREN SOMETERSE AL ESCRUTINIO 
PÚBLICO, PUES YA HUBIESEN ABANDONADO SU CARGO VOLUNTARIAMENTE”

‘NO SE ACEPTAN 
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FENÓMENO CRECIENTE 

Alertan por llegada 
de niños migrantes 

solos de Nepal 
Afganistán, Egipto…

SERGIO RAMÍREZ 

También se ha detectado a menores no acompañados 

procedentes de Bangladesh, Costa de Mar5l, Mauritania, 

Rusia…; hasta ahora van 242 y vienen de 29 países  pág. 3

Expertos lo atribuyen a endurecimiento de políticas en 

Europa; buscan llegar a Estados Unidos vía México; ad-

vierten especialistas y activistas de su alta vulnerabilidad

AMLO, ANTE RECHAZO DE JUECES A REFORMA 
JUDICIAL: “NO HAY QUE ACEPTAR CHANTAJES”

Reaparece Trump y lo ungen los republicanos

PIDE no tenerle miedo al pueblo; critica cuestionamientos a sobrerrepresentación; sólo que reformaran la Constitución, reta; 

integrantes del PJ expresan preocupación a Sheinbaum en carta; señalan que no son políticos ni juzgan al Gobierno. págs. 5 y 6

EL MAGNATE asiste a la convención de su 

partido con un parche en la oreja; lo reciben 

con ovaciones. pág. 22

ES FORMALMENTE nominado a la candi-

datura republicana; elige como compañero 

de fórmula a JD Vance.

A ESTE ÚLTIMO, senador por Ohio, Biden 

lo califica como “clon de Trump”; es antimi-

grante y critica apoyo a Ucrania.

EL ACTUAL presidente admite que fue un 

error decir que había que poner a su adver-

sario “en la mira”; debatirá de nuevo dice.

TRIBUNAL electoral estatal desecha impug-

nación de Morena; queda firme triunfo de Gar-

cía en contienda por gubernatura. pág. 4

TREN de gastos de extitular de Finanzas  

Jorge Miranda Castro iba en contra de la reali-

dad social en Zacatecas. pág. 13

Ganan vecinos: echa 

Medio Ambiente para 

atrás tala en Six Flags  
pág. 14

Confirman triunfo de

Libia en Guanajuato

GASTA 1 MDP  
DEL ERARIO EN  
RESTAURANTES Y 
POBREZA CRECÍA

QUIÉN ES JD VANCE
CARGO:  

Senador por Ohio

POSTURAS 
ANTIMEXICANAS:

Ha defendido el cierre de 
la frontera para controlar 

la migración.

Dijo que el presidente 
de EU debería 

desplegar al ejército 
para luchar contra los 

cárteles mexicanos del 
narcotrá5co.

DONALD TRUMP 
levanta el puño en la 
Convención Nacional 
Republicana, ayer,  
en Milwaukee.
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SOLÓRZANO

MONTSERRAT 
SALOMÓN

CARLOS URDIALES

EU. de nuevo con sus 

fantasmas pág. 2

Democracia teñida  

en sangre pág. 23

El PRI soy yo pág. 4

HOY  

ESCRIBEN

LIBIA Dennise García, gobernadora electa de 
Guanajuato, ayer.

Menores no 
acompañados 
que han sido 
hallados por 

la Patrulla 
Fronteriza en lo 

que va el año. 

DETENCIONES 

Enero 8,513 

Febrero 10,351 

Marzo 8,830 

Abril 8,518 

Mayo 8,636 

Junio 7,427 
Fuente|CBPCifras en unidades 
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Destruyen más de mil armas Pensiones a mujeres indígenas

TODO MÉXICO POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

La mayoría de las armas destruidas fueron de alto poder, 
además de cartuchos.

CIUDAD VICTORIA.– El Ejército mexicano destruyó 
en Reynosa, Tamaulipas, más de mil armas de fuego 
entre cortas y largas y que fueron aseguradas 
por distintas corporaciones  a células del crimen 
organizado que opera en la frontera norte del 
estado.

La acción se realizó el lunes en el campo de 
la Octava Zona Militar  y obedece a la Estrategia 
Nacional de Seguridad Pública.

Josúe Vázquez, Comandante de la Sección de 
Materiales de Guerra y Control Ambiental informó 
que el armamento constaba de 1,008 armas de las 
cuales 924 son largas y 84 cortas.

 — Alfredo Peña

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
informó que el programa de apoyo para mujeres 
de 60 a 64 años iniciará con mujeres indígenas. 

Aseguró que todas las mujeres indígenas 
reconocidas por el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI) recibirán el programa de apoyo 
para mujeres de 60 a 64 años de edad en 2025. 

“Estamos viendo esas mujeres, que son 
alrededor de un millón de mujeres, si es por 
edad, si dividimos ese sector por edad o por 
zona, pero en cualquiera de los casos de 60 a 
64 (años), lo van a tener el primer año todas las 
mujeres indígenas”, anunció.

 — Ximena Mejía

POLÍTICA  
NACIONAL

AVANCE. La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que en los últimos cinco años  

han egresado más de 18 mil estudiantes de la Universidad Abierta y a Distancia de México. El 

subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez, detalló que  75.5% de las 

600 mil personas que cursan o cursaron universidad son mujeres. —  Laura Toribio

El viacrucis de Virginia
Para alivio del gobierno federal, al que no le gusta que se 
hable de los más de 50 mil desaparecidos que se han acumu-
lado este sexenio, la lista de personas ausentes cuenta con un 
caso menos. Sin embargo, no se trata de una aparición que 
pueda presumir. Luego de un largo peregrinar por basureros 
y otros sitios, Virginia de la Cruz por fin dio con el cuerpo 
de su hijo José Alejandro. 

Éste tenía ocho meses en el Servicio Médico Forense (Se-
mefo) de Zacatecas, lugar que su madre había visitado en di-
ferentes ocasiones, hasta que la semana pasada le admitieron 
que allí lo tenían. La historia de Virginia, que se conoció por 
una denuncia pública que ella presentó desde la galería del 
Congreso del estado, representa una nueva vertiente en la tra-
gedia de las familias que buscan a sus seres queridos: que sus 
restos pueden encontrarse entre los cadáveres que se acumu-
lan en los anfiteatros públicos o en las fosas comunes. 

Ayer, en entrevista con Imagen Radio, la madre buscadora 
urgió a todos aquellos que rastrean el paradero de algún fami-
liar, que acudan ante las autoridades encargadas de levantar, 
resguardar y disponer de cuerpos no reclamados, y les exijan 
que les muestren todos y cada uno de ellos, “porque si yo así 
encontré a mi hijo, capaz que ustedes también encuentren a 
quien están buscando”.

Desde el 22 de noviembre pasado, cuando no llegó a su 
casa luego de salir del taller de herrería y carpintería donde 
laboraba, el joven de 21 años de edad estaba en calidad de 
desaparecido. Su madre recorrió muchas veces la ruta que ha-
bía tenido que tomar Alex para volver a su hogar, en el fraccio-
namiento Jardines de Sauceda, en el municipio de Guadalupe, 
conurbado de la capital estatal. Calle por calle pidió informa-
ción a los vecinos. Algunos reconocían al joven, sabían dónde 
trabajaba, pero no pudieron aportar datos sobre su paradero.

Se apersonó varias veces en el Semefo y siempre le nega-
ban que el cuerpo estuviera ahí. La semana pasada, Virginia 
pidió a su hija –cuyo marido está desaparecido desde hace 
dos años– que la acompañara de nuevo al lugar. 

A pesar de que llegaron a la 1 de la tarde, en horario labo-
ral, las puertas de las oficinas estaban cerradas. Después de 
tocar, les abrieron, y lo primero que vieron fue una suerte de 
convivio del personal. Una de las empleadas estaba sentada 
en las piernas de uno de sus compañeros. 

De forma displicente, le volvieron a pedir sus datos y los de 
Alejandro. Pasados unos minutos, le dijeron que sí, que ahí 
estaba el cuerpo. Ya enterrado su hijo, Virginia irrumpió en 
la sede del Congreso estatal e hizo público el relato desgarra-
dor. Hoy no quiere otra cosa que justicia: que el Semefo rinda 
cuentas y que todo el personal sea reemplazado, “porque no 
sirve para nada”. 

El fin de semana, las autoridades zacatecanas dieron a 
conocer que dos funcionarios habían sido destituidos. Sus 
nombres no se dieron a conocer, “para no entorpecer las in-
vestigaciones”. Virginia no sabría la suerte de su hijo –quien 
al parecer fue asesinado el 29 de noviembre, luego de ser se-
cuestrado– si no ha insistido en pedir informes. Y el país no 
se habría enterado de este terrible desenlace si ella misma no 
lo hace público. “Pasé noches en vela pensando en mi hijo, 
que dónde estaría, si tendría qué comer… Y todo este tiempo 
estuvo en el Semefo. ¡No se vale!”, me dijo. 

Efectivamente, no se vale. Es un signo de una autoridad que 
no sirve a los gobernados. Porque no sólo no se hace cargo de 
buscar a los desaparecidos y procurar castigo para los respon-
sables, sino que no tiene el más mínimo interés en evitar el 
sufrimiento, cosa que podría hacer mediante una labor básica: 
la integración de una base de datos funcional. 

¡Cuánta desfachatez, cuánta perversión!

BUSCAPIÉS
Si el fortalecimiento de las aspiraciones de Donald Trump para 
volver a la Casa Blanca, con el atentado que sufrió el sábado 
pasado, ya representaba un reto para la próxima administración 
federal mexicana, más aún lo es por el compañero de fórmula 
que escogió el expresidente: el senador JD Vance, cuyas pos-
turas antiinmigrantes son tan duras o más que las de Trump.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR XIMENA MEJÍA

lizett@gimm.com.mx

El presidente nacional de 
Morena, Mario Delgado, in-
formó que podría aplicar-
se un método mixto para la 
elección de quien dirija al 
partido, el cual podría ser 
por encuesta y ser ratificado 
en un Congreso Nacional.

“Tiene que haber una 
convocatoria donde se esta-
blezcan las bases, los requi-
sitos y todos los detalles de 
cómo será la elección, si va a 
ser por encuesta o será elec-
ta en un Congreso Nacional. 
Aunque podría hacerse tam-
bién un método combinado, 
donde sean las encuestas y 
después tenga una ratifica-
ción en un Congreso Nacio-
nal”, respondió.

Al llegar a la casa de tran-
sición de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
el todavía líder nacional de 
Morena, informó que esta 
semana se reunirá con el 
presidente del Consejo Na-
cional, Alfonso Durazo, para 
que se determine la forma de 
elección de quien lo suce-
da, luego de ser elegido por 
la exjefa de Gobierno de la 
Ciudad de México como vir-
tual secretario de Educación 
Pública.

Mario Delgado destacó 
que el proceso garantizará 
certeza a la militancia more-
nista de que será un proceso 

RELEVO DE DIRIGENCIA

Morena designará 
por método mixto

MARIO DELGADO afirma que el proceso partidista 
garantizará certeza a la militancia morenista de que  
será un proceso democrático y transparente

Foto: Especial

Mario Delgado dijo que se abrirá la convocatoria para el nuevo dirigente de Morena.

democrático y transparente.
“Vamos a tener primero 

una reunión con el Comité 
Ejecutivo Nacional esta se-
mana y, por supuesto, con el 
presidente del Consejo Na-
cional vamos a consultarle y 
vamos a tomar las decisiones 
en conjunto para darle cer-
teza a la militancia y garanti-
zar un proceso democrático, 
un proceso transparente, un 
proceso en donde la militan-
cia y la gente sea quien tome 
las decisiones como siempre 
en Morena”, enfatizó.

El dirigente nacional de 

Morena reconoció que la 
secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde Luján ha 
recibido el apoyo y opinio-
nes favorables de la militan-
cia, sin embargo, hasta que 
se abra la convocatoria se 
sabrá si hay más aspirantes.

Delgado Carrillo negó 
que haya una posición en su 
contra por parte de la CNTE 
por su nombramiento.

Recordó que, como coor-
dinador de los diputados de 
Morena en 2019, hubo un 
diálogo con los maestros 
para la reforma educativa.

Vamos a tener 
primero una reunión 
con el Comité 
Ejecutivo Nacional 
esta semana y con 
el presidente del 
Consejo Nacional.”

MARIO DELGADO
DIRIGENTE DE MORENA

POR DAVID VICENTEÑO

david.vicenteno@gimm.com.mx

La Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación publicó en 
el Diario Oficial de la Fede-
ración el Acuerdo 3/2024 del 
Pleno de los ministros, en el 
que se ordena a los tribuna-
les del país congelar tempo-
ralmente las resoluciones de 
amparos y recursos en con-
tra de la reforma del 2023 a la 
Ley Minera, debido a que será 
el Máximo Tribunal quien re-
suelva en definitiva sobre su 
constitucionalidad.  

En la sesión privada, del 
pasado jueves, se tomó esta 
resolución, debido a que están 

Frena Corte amparos 

contra Ley Minera

PUBLICA MEDIDA EN DIARIO OFICIAL

pendientes de resolverse 11 
recursos consistentes en una 
acción de inconstitucionali-
dad; una controversia cons-
titucional; y 9 amparos en 
revisión.  

La acción de inconstitucio-
nalidad presentada por dipu-
tados federales de oposición 
se turnó al ministro Alberto 
Pérez Dayán, como instruc-
tor, el pasado 16 de junio del 
presente año.  

En la publicación de este 
lunes, del Diario Oficial, se 
explicó que está pendiente el 
análisis de constitucionalidad 
del Decreto por el que se re-
forman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones de la 

Ley Minera, de la Ley de Aguas 
Nacionales y de la Ley Gene-
ral del Equilibrio Ecológico y 
la Protección al Ambiente.  

También revisan disposi-
ciones de la Ley General para 
la Prevención y Gestión Inte-
gral de los Residuos, en materia 
de concesiones para minería y 
agua, publicado en el Diario 
Oficial el 8 de mayo de 2023.  

En la publicación se esta-
blece que el Acuerdo entrará 

en vigor el 16 de julio de este 
año, que deberán acatar todos 
los Tribunales Colegiados con 
asuntos pendientes contra la 
reforma.  

Entre otros cambios, esta 
reforma plantea reducir las 
concesiones mineras de 50 a 
30 años; prohíbe que éstas se 
otorguen en áreas naturales 
protegidas, zonas que pongan 
en peligro a la población y zo-
nas sin disponibilidad de agua.

Foto: Archivo

La Suprema Corte analizará el fondo de la Ley Minera.
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Avanza plan C

Pese a los llamados de ministros, 
magistrados y especialistas a evi-
tar una reforma al Poder Judi-
cial fast-track, la mayoría de Mo-
rena y sus aliados en la Cámara 
de Diputados alistan la ruta pa-
ra discutir y votar el dictamen en 
comisión a finales de agosto y, ya 
instalada la nueva Legislatura, 
aprobarlo en el pleno durante los 
primeros días de septiembre.

El presidente de la Comisión 
de Puntos Constitucionales en 
San Lázaro, Juan Ramiro Roble-

FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Lista, la vía rápida para 
avalar reforma judicial
San Lázaro. Debate en julio, dictamen en agosto y aprobación en septiembre, revela 
Morena, que señala: “el tema se discutió de sobra”; si ignoran foros todo será circo: PAN

do, aseguró a MILENIO que el 
tema está “sobradamente discu-
tido” desde hace más de un año.

El morenista confirmó que la 
comisión prevé declararse en se-
sión permanente a finales de julio 
y entrar de lleno a la redacción del 
dictamen una vez que terminen los 
diálogos nacionales en la materia, 
el 8 de agosto, a fin de tenerlo listo 
la última semana de ese mes.

“La discusión se dará primero 
en la Comisión de Puntos Consti-
tucionales —cuando lleguemos a 
la etapa de dictaminación— y lue-
go en el pleno, si es el caso, como 

se pretende, que haya un dicta-
men que pase a la siguiente Legis-
latura y entonces, a partir de sep-
tiembre, tendrán toda la materia 
para impugnar, mejorar, agregar, 
votar y, en su caso, aprobar las re-
formas constitucionales”, señaló.

Por separado, el PT en la Cá-
mara de Diputados anticipó que 
la reforma judicial será aprobada 
por la mayoría calificada en la 66 
Legislatura en septiembre.

“A esos que amenazan con que 
no vamos a contar con su aval: no 
lo necesitamos, tenemos el aval 
del pueblo y la mayoría califica-

da para hacer los cambios cons-
titucionales que ha demandado 
la gente. Lo haremos en septiem-
bre, les duela como les duela”, ad-
virtió el vicecoordinador petista, 
Benjamín Robles, a la oposición.

No obstante, el legislador mo-
renista Hamlet García negó que 
la iniciativa se resuelva “a paso ve-
loz”, como alertó la ministra pre-
sidenta de la Corte, Norma Piña, 
y subrayó que se analiza en un 
tiempo prudente y adecuado.

En su turno, el líder parlamen-
tario del PAN, Jorge Romero, 
llamó a la mayoría morenista a 

escuchar los planteamientos de 
expertos y evitar una farsa con la 
aprobación de un dictamen sin 
ningún cambio en septiembre.

“Qué lamentable va a ser si to-
dos estos foros son solo un circo 
(...) para que al final lo aviente el 
oficialismo para atrás como ba-
sura y diga ‘el dictamen se va a 
quedar exactamente igual’, eso 
sería una farsa”, remarcó.

Proceso gradual
El diputado Juan Ramiro Robledo 
admitió la posibilidad de modifi-
car la iniciativa, aunque la elección 
de ministros, magistrados y jueces 
por voto se mantiene como un as-
pecto irreductible para Morena.

Perfiló entre los principales 
cambios el de la gradualidad en 
la elección de juzgadores, al re-
conocer que no es posible relevar 
de un solo golpe a más de mil 600 
ministros, magistrados y jueces.

Aunque el Presidente aceptó la 
posibilidad de establecer la gradua-
lidad en la elección, empezando 
por jueces, Robledo vio convenien-
te iniciar “de arriba para abajo”.

“Son 800 o más jueces, a mí me 
parece que debemos comenzar 
de arriba para abajo, pero como 

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, se reunió con su 
equipo de trabajo en materia eco-
nómica para revisar avances de los 
corredores industriales y polos de 
desarrollo, y para dar seguimiento 
a los resultados de las reuniones 
con los 25 sectores productivos 
más importantes del país.

Al respecto, el futuro secre-
tario de Economía, Marcelo 
Ebrard, señaló que no busca-
rán grandes cambios en la revi-
sión del T-MEC, pues, dijo, el me-
canismo ha funcionado.

“Lo que viene es una revisión, 
no una renegociación; si funcionó 
bien, pues se podrán hacer algunas 
adhesiones, las menos posibles, 
porque está funcionando”, declaró.

Señaló que ya han identifi-
cado algunos polos de desarro-
llo y han amarrado detalles para 
aprovechar el nearshoring con 

EU, porque Sheinbaum “no quie-
re perder tiempo y tiene razón”.

Sobre las zonas económi-
cas que serán prioridad para el 
próximo gobierno, destacó el ae-
ropuerto Felipe Ángeles y los tre-
nes Interoceánico y Maya.

El ex canciller adelantó que el 
objetivo del siguiente gobierno es 
atraer inversiones, por lo que “esta-
mos hablando con los 25 principa-
les sectores económicos del país”.

Al encuentro también asistie-
ron la nueva coordinadora del 
Consejo Asesor Empresarial, 
Altagracia Gómez, y la próxima 
titular de la Secretaría de la Fun-
ción Pública, Raquel Buenrostro.

Por su parte, tras el atenta-
do contra el ex presidente de 
EU Donald Trump, Sheinbaum, 
descartó reforzar su seguridad, 
pues, dijo, se alejaría de la gente.

“No pienso reforzar la seguridad 
ni mucho menos, se aleja uno de-
masiado, además voy a seguir con 
las giras cuando sea presidenta.

“Es parte de la 4T estar en terri-
torio, no solo en escritorio, si no te 
alejas del sentimiento de la gente, 
de lo que te pueden decir las perso-
nas”, enfatizó en conferencia.

Desde su casa de transición en 
la alcaldía Iztapalapa, adelantó 

que las indígenas de 60 a 64 años 
serán incluidas en el programa so-
cial que otorgará un apoyo econó-
mico a mujeres a partir de 2025.

“Son alrededor de un millón de 
personas, estamos viendo si las di-
vidimos por edad o por zona, pero 
lo van a recibir todas las mujeres 
reconocidas por el Instituto Na-
cional de Pueblos Indígenas. Es-

“El PRI está ahí peleándose 
con sus disputas internas, el PAN 
también. Morena es plural, hay 
una unidad enorme que nos da 
mucha fortaleza”, aseguró.

Asimismo, adelantó que el jue-
ves presentará a titulares de las 
Secretarías de Turismo, Trabajo 
y Cultura en su gobierno.

En tanto, Rogelio Cabrera, pre-

tamos evaluando (...) no queremos 
ser irresponsables de proponer al-
go que no podamos cumplir”, dijo.

Por otra parte, aseguró que 
mientras en Morena hay una uni-
dad “enorme”, PRI y PAN están pe-
leándose con sus disputas internas, 
pues sostuvo que la oposición no 
entiende que el pueblo está con la 
4T y no solo por los apoyos sociales.

Claudia buscará 
pocos cambios al 
T-MEC: Marcelo
Transición. 

Sheinbaum alista apoyo 
para mujeres indígenas y 
descarta mayor seguridad 
para ella durante las giras
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dijo el Presidente, vamos a discu-
tirlo, es decir, primero ministros 
y magistrados el Tribunal de Dis-
ciplina Judicial”, abundó.

Además, confió en que el nuevo 
órgano disciplinario de la judicatu-
ra tenga la fuerza coactiva para im-
poner sus resoluciones, “poner en 

paz rápidamente las malas actua-
ciones de los jueces y erradicarlas”. 
 
“No se aceptarán chantajes”
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador advirtió que no 
se aceptarán chantajes, luego de 
que jueces y magistrados amaga-

ran con no aceptar que sus cargos 
sean elegidos a través del voto. 

En la mañanera, aseguró que los 
integrantes del Poder Judicial tie-
nen el derecho a manifestarse. 

“Es un asunto de libertad, pero si 
no quieren someterse al escrutinio 
público, en un sistema político-de-
mocrático, pues ya hubiesen aban-
donado su cargo voluntariamente. 
No hay que tenerle miedo al pueblo 
ni a las reformas y no hay que acep-
tar chantajes, no pasa nada, el pue-
blo es muy responsable”, apuntó. 

No obstante, aceptó que existe 
la posibilidad de que desde el Po-
der Judicial se frene la reforma 
propuesta con “argucias” legales. 

En tanto, el líder del PRI, Ale-
jandro Moreno, advirtió en redes 
sociales que defenderá “con toda 
la fuerza” al Poder Judicial.

“En el PRI tenemos muy cla-
ra nuestra postura en defensa de 
la democracia y del Poder Judi-
cial (...) No podemos permitir que 
el crimen organizado se infiltre en 
las instituciones de impartición de 
justicia, sería un error histórico y el 
retroceso más grande”. _
 
Con información de: Pedro Domínguez 

y Gaspar Vela

La ex jefa de Gobierno y el Presidente con republicanos y demócratas. ARACELI LÓPEZ Y ESPECIAL

La secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, 
destacó que países como Ja-
pón y Estados Unidos han he-
cho reformas al Poder Judicial.
“Lo que hemos mirado es que 
hay otros países importantes 
que han hecho reformas al 
Poder Judicial, como Japón, 
donde todos sus jueces son 
elegidos, o Estados Unidos, 
que la mitad de los juzgado-
res son elegidos y la otra mitad 
son por concurso”, expuso. 
Bárcena adelantó que viajará 
hoy a EU; sin embargo, des-
cartó que se vaya a tocar el 
tema de la reforma judicial, 

pues “es una discusión sobe-
rana de México”.
Este lunes la canciller acudió 
a la inauguración de la IV Reu-
nión de la Red de Agencias de 
Cooperación para el Desarro-
llo de Mikta, mecanismo que 
México presidirá hasta 2025.

GASPAR VELA

SRE resalta también los cambios en EU.
“En Japón eligen a todos sus jueces”: Bárcena

sidente de la Conferencia del Epis-
copado Mexicano, confió en que 
con Sheinbaum siga el progreso. 

Tras reunirse con el presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor en Palacio, apuntó que en la 
Iglesia están “tranquilos y espe-
ramos que el diálogo continúe”.

El presidente López Obrador 
también se reunió este lunes con 

congresistas demócratas y republi-
canos de EU en Palacio Nacional. 

“Coincidimos en que debemos 
mantener la política de coopera-
ción y buena vecindad que ha re-
sultado benéfica para nuestros 
pueblos y naciones”, informó.

Al encuentro, de más de tres 
horas, acudieron el embajador de 
EU en México, Ken Salazar, y el 

director para América del Norte 
de la cancillería, Roberto Velasco.

“Tratamos de todo, el Presi-
dente les dio una visión de lo que 
ha hecho y de la muy buena rela-
ción con EU”, informó la canci-
ller Alicia Bárcena. _
Con información de: José Antonio 

Belmont y Pedro Domínguez

E
s lunes sin descanso. Como todos los lunes. La 
gira de fin de semana, la quinta conjunta del 
mandatario con la presidenta electa, fue pesa-
da: obras en Ciudad de México, Estado de Mé-
xico, Hidalgo, Puebla y Tlaxcala. Acá cabe aque-

llo de que ‘no están sentados en sus laureles’. El proceso de 
entrega-recepción es ‘de la mano’. Letra por letra. A ras de 
suelo. Cerca de la gente. De la que está lejos. Para él es lo ha-
bitual. Para ella, la receta secreta del Coronel Sanders.

Sobre el pequeño escalón que convierte a la tarima en 
escenario muchas sillas ocupadas al costado izquierdo del 
Presidente. Traje negro, corbata lila. De bolitas. Por el nú-
mero de intervenciones, va a dar tiempo de contarlas. El ti-
tular de Profeco, que se repite; Diego Prieto, el director del 
Instituto Nacional e Antropología e Historia; los goberna-
dores de Chiapas y Tabasco, y los principales directivos en 
torno al Tren Maya. Para un anuncio promocional de 45 
minutos de duración. Perfecta la coyuntura. Es el momen-
to políticamente correcto. Los chavos están de vacaciones.

En el saludo inicial el Presidente había insinuado a ‘la 
legión de los reporteros madrugadores’ una de esas verda-
des que se asoman entre broma y broma: “Casi no hay na-
da, ¿qué me pueden preguntar? Si ya todo está sabido, es 
de dominio público, pero de todas maneras”. De entrada 
el atentado contra Trump. “Afortunadamente no asesina-
ron al ex presidente Trump, sí a otra persona y también al 
tirador. Todo muy lamentable. Nosotros ya hemos padeci-
do de estos momentos de mucha incertidumbre y tristeza, 

cuando el asesinato del licenciado Co-
losio, que nos dolió mucho a todos… el 
asesinato de un dirigente tiene impac-
to, desde luego, en la relación política, 
en la vida pública de cualquier país… 
ojalá y eso se aleje, que no se presente 
en ningún país… y que no haya odio”.

Habla de lo que le reclaman. Pone 
el balón en la cancha. “Estoy leyendo 
un libro ahora que habla de la polari-
zación, que dicen que no debe haber. 
Pues sí hay polarización en la demo-
cracia, incluso autorizada, legalizada, 

¿qué pasa en las elecciones de dos vueltas?”. La baja de 
pecho y remata: “polarización no es violencia”.

El tema de la reforma judicial reitera una realidad, a 
propósito del sueldo ministerial: “¡Cómo voy a ganar 
600 mil pesos mensuales en un país con 50 millones de 
pobres!”. Pero habla por primera vez de una posibilidad, 
tras los recursos legales anunciados por juzgadores ante 
organismos internacionales: “si con argucias, concerta-
ciones y corrupción, logran que no se lleve a cabo la refor-
ma, va a ser muy lamentable… en mi caso, dejo constan-
cia de que no fui cómplice de esa decadencia”.

El adiós navega intermitente. “Me voy a ir muy con-
tento, con la convicción de que cumplimos”; “me puedo 
ir muy tranquilo… hay cosas que ella conoce mejor que 
yo”. Habla de las giras. Agradece. “La gente muy cariñosa, 
quieren mucho a la presidenta y a mí me están despidien-
do también”. “No podría yo retirarme si el país se queda-
ra inestable, en crisis, con gobiernos no responsables, no 
capacitados. No es cualquier cosa gobernar este país”. 
Desayuno rapidito y rapidito encuentro con Monseñor 
Cabrera, presidente de la Conferencia del Episcopado. A 
las 11.20 llegan congresistas de EU, demócratas y republi-
canos. Ahora sí se sienta. Lo bueno que se van antes de las 
tres. Ya tienen hambre las visitas. _
 

@diazbarriga1

“No es cualquier cosa 
gobernar este país”

CRÓNICAS 
DEL ADIÓS

CARLOS 
DÍAZ-BARRIGA

Los últimos

100 días
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El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que no hay 
que tenerle miedo a la reforma ju-
dicial, pero tampoco “hay que acep-
tar chantajes. No pasa nada, nada, 
nada, nada. El pueblo de México 
es muy responsable. ¿Y qué puede 
suceder si se hace una elección y el 
pueblo elige a los jueces, a la mitad 
de mujeres, a la mitad de hombres 
en un proceso democrático?”
En conferencia de prensa, López 

Obrador también se refirió a los cri-
terios que deberán prevalecer en la 
asignación de diputados y senado-
res plurinominales, que tiene un 
efecto directo en si esto permitirá 
que haya una mayoría calificada de 
su movimiento. Cuestionó las inter-
pretaciones que pretenden impo-
ner en el bloque opositor sobre la 
legislación que regula esta distri-

bución, pues claramente, señaló, 
la Constitución establece que esta 
asignación se realiza por partidos, 
no por coalición.
“La Constitución es muy clara: no 

es que un poder lo decida, la Consti-
tución establece que los plurinomi-
nales se van a distribuir por partido, 
y estos opositores conservadores 
quieren que no sea así, sino que sea 
por coalición (…) esto es importante 
que se aclare para que no engañen”.
Al ahondar en torno a la reforma, 

consideró que los actuales integran-
tes del Poder Judicial están en su 
derecho de plantear su postura so-
bre la iniciativa, e incluso, de que, 
de aprobarse la elección directa de 
jueces, magistrados y ministros, de 
participar o no, eso es una cuestión 
voluntaria si quieren o no someter-
se al escrutinio público. Destacó 
que se trata de un planteamiento 
para limpiar de corrupción el Po-
der Judicial, para que no dejen en 
libertad a presuntos delincuentes, 

tanto del crimen organizado, como 
a la delincuencia de cuello blanco. 
En este contexto, López Obrador 

aludió nuevamente a los niveles sa-
lariales que prevalecen en el Poder 
Judicial: “‘¡cómo voy a ganar 600 

mil pesos mensuales en un país con 
50 millones de pobres! Y ‘yo soy la 
justicia, yo encarno la justicia’. Eso 
es una contradicción. ¡Ah!, pero 
encima de eso, la Constitución es-
tablece que nadie puede ganar más 

que el presidente. Y ‘yo –con argu-
cias legaloides–, yo, que soy muy 
recto y que sostengo que la ley es 
la ley, gano cuatro veces más que el 
Presidente y no me importa lo que 
diga la Constitución’”

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

A través de una “carta abierta a la 
virtual presidenta electa de Mé-
xico”, 42 jueces y magistrados de 
circuito manifestaron a Claudia 
Sheinbaum Pardo su preocupa-
ción sobre la eventual reforma al 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF), ya que advierten que elegir 
a los impartidores de justicia por 
el voto popular los pone en la posi-
ción de políticos y tira la inversión 
del Estado de los pasados 30 años 
que derivó en el actual sistema ca-
rrera judicial. 
“Presidenta, los juzgadores no 

somos políticos, no competimos 
en la arena política, menos aún si 
hemos sido señalados frecuente-
mente por no haber resuelto en 
el sentido que una de las partes 

pretendió, sin la posibilidad de re-
batir en igualdad de condiciones 
esas críticas”, señala la carta que 
circula en redes sociales.

En el país hay unos mil 700 
funcionarios de ese nivel

Fuentes consultadas indicaron 
que en el país hay unos mil 700 
jueces y magistrados de circuito 
en activo.
Los firmantes de la misiva des-

tacan que en las pasadas tres déca-
das el Poder Judicial ha invertido 
recursos económicos e investiga-
ción para formar profesionales 
al servicio de México, desarrollo 
de planes de estudio, programas 
académicos y en sensibilización y 
conocimiento de la problemática 
nacional, bajo la visión de la pro-
tección de los derechos humanos.

“Acceder a los cargos de juez y 
magistrado por voto popular de-
jará de lado toda esa inversión. El 
sufragio no está dirigido a favore-
cer las cualidades derivadas de la 
formación social y profesional del 
juzgador. Los comicios son fuente 
y producto de la actividad política, 
que no nos corresponde realizar.”
Los firmantes, cuyos nombres 

aparecen en la carta, se identifican 
como juezas y jueces de distrito y 
magistradas y magistrados de cir-
cuito, egresados de la especialidad 
en administración de justicia en 
juzgados de distrito, generación 
2011-2012.
Entre ellos figuran Jorge Eduar-

do Ramírez Téllez, Amilcar Asael 
Estrada Sánchez, Breyman Labas-
tina Martínez, Carlos Aldo Vargas 
Eguiarte, Yazmín Eréndira Ruiz 
Ruiz y Ciro Carrera Santiago.

AMLO: “no hay que temer a la 
reforma judicial; no pasa nada”
Conservadores buscan violar la Constitución por los plurinominales, advierte

TAMPOCO “HAY QUE ACEPTAR CHANTAJES”
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE), Alicia Bár-
cena Ibarra, descartó algún riesgo 
de conflicto diplomático de Méxi-
co con otros países por la eventual 
aprobación de la reforma al Poder 
Judicial de la Federación (PJF). A la 
par, validó la discusión sobre una de 
las propuestas centrales en la ini-
ciativa presidencial que establece 
elegir por el voto ciudadano a minis-
tros, jueces y magistrados, ya que, 
señaló, sucede en naciones como 
Estados Unidos y Japón. 
“Absolutamente, yo creo que en 

primer lugar es una discusión sobe-
rana de México, y los demás países 
estarán respetuosos a lo que los 
mexicanos decidan”, declaró ayer 
en conferencia de prensa en la sede 
de la SRE. 
Bárcena Ibarra también aclaró 

que la cancillería no ha sido con-
sultada por el Poder Legislativo 
sobre los efectos diplomáticos que 
pudiera causar la reforma, ya que, 
justificó, el tema se está abordando 
con las secretarías de Economía y 
Gobernación, y con otras instancias 
de las autoridades federales. 
Sin embargo, aprovechó para 

citar que en “otros países impor-
tantes”, como Estados Unidos, los 
ciudadanos eligen por el voto a sus 
jueces. Lo anterior, en referencia 
a que la iniciativa presidencial de 
Andrés Manuel López Obrador pro-
pone que los más de mil 700 jueces, 
magistrados y ministros sean elec-
tos por el voto ciudadano.
 

Antecedentes en 
países “importantes”

“Nosotros, en realidad, lo que he-
mos mirado es que hay otros países 
importantes que también tienen, 
han hecho reformas al Poder Ju-
dicial, como lo es el caso de Japón, 
donde todos sus jueces son elegidos; 
o Estados Unidos, que la mitad de 
los jueces son elegidos, la otra mi-
tad son por concurso. Entonces, no 
es el único país que está analizando 
esto”, aseguró. 
El nuevo método de elección de 

los impartidores de justicia que se 
busca implementar en México ha 
sido uno de los mayores puntos de 
rechazo sobre la iniciativa de López 
Obrador, debido a que integrantes 
del PJF acusan que hace a un lado la 
carrera judicial y orilla a los juzga-
dores del país a entrar en el terreno 
político, al hacer campaña.

Pretenden convertirnos 
en políticos, advierten 
42 jueces y magistrados

La SRE rechaza riesgo de 
confl ictos diplomáticos 
por modifi caciones al PJF

CAPITALIZANDO EL MOMENTO MAGÚ



Claudia Sheinbaum aseguró que atende-
rá la demanda del magisterio respecto 
a la Unidad del Sistema de Carrera de 
Maestras y Maestros, es decir, de lo que 
queda del sistema de promociones vía 
exámenes y puntajes. Se trata de un ves-
tigio de la reforma del sexenio de Peña 
Nieto que aún opera de manera muy re-
ducida, pero que no es apreciada por los 
profesores. Incluso la web en la que se 
alojan los resultados de las evaluaciones 
a maestros sufrió un ataque informático 
recientemente. 

Sheinbaum, virtual presidenta electa 
de México, aseveró en su conferencia de 
prensa que una vez que inicie su gobier-
no, se enfocará a atender asuntos prio-
ritarios, como la demanda por parte del 
magisterio en relación a la Ley General 
de la Unidad del Sistema para la carre-
ra   magisterial y puntualizó que se aten-
derá la demanda del magisterio: “es un 
sistema que quedó después de la refor-
ma educativa en el que en general todas 
las y los maestros tienen preocupaciones 
y no están de acuerdo con varias cosas 
que quedaron en la USICAMM, que es 
un método de evaluación y movilidad de 
los profesores de educación básica prin-
cipalmente”. 

En este sentido, es importante men-
cionar que una de las principales de-
mandas del Sindicato Nacional de los 

Trabajadores de la Educación (SNTE), 
es la derogación de esta ley general de 
que considera una falta de respeto a los 
derechos laborales, salariales de los tra-
bajadores de la educación. 

En este sentido, el secretario general 
del sindicato magisterial, Alfonso Cepe-
da Salas ha pedido que se deje de atentar 
contra los derechos laborales y salariales 
de los docentes. 

Reductos de una reforma
Los profesores entraron a un periodo 
vacacional que podría marcar el fin del 
USICAMM. La agenda del SNTE marca 
las semanas de vacaciones para regresar 
del 19 al 23 de agosto de 2024, será rea-
lizada la Fase Intensiva del Consejo Téc-
nico Escolar CTE, y el jueves 22 y viernes 
23 de agosto se implementará la Sesión 
de Comité Participativo de Salud Escolar 
y Jornadas de Limpieza en la Escuela.

A la par, un equipo de trabajo del 
SNTE liderado por su secretario gene-
ral, Alfonso Cepeda Salas, acompañará 
al nuevo equipo que llegará a la SEP con 
Mario Delgado.

Los docentes ya le plantearon al fu-
turo titular de Educación la agenda que 
sigue pendiente desde el sexenio de En-
rique Peña Nieto, reformas a la seguri-
dad social para pensiones suficientes, y 
la promoción profesional para ellos más 
allá de los 100 pesos anuales que tienen 
este año. Y, una vez más, se ha estable-
cido la desaparición definitiva y absolu-
ta del USICAMM. Se sabe que los líderes 
seccionales están atentos para trabajar, 

dejando de lado el periodo vacacional, 
pues quieren hacer realidad esta vieja 
petición.

Como pocas veces, en esta petición 
coincide el SNTE y su corriente interna 
de la Coordinadora Nacional (CNTE), 
quien también exigió en mayo la desa-
parición de la unidad administrativa que 
dirige el sistema.

La Ley del Servicio Profesional Do-
cente fue producto de la reforma edu-
cativa laboral de 2013, impulsada por 
el ex presidente Enrique Peña Nieto. En 
ese modelo, que fue vendido mediática-
mente como uno de avanzada y primer 
mundo, quedaron integrados los artícu-
los que regularían el servicio profesional 
docente. La llegada de la 4T le dio fin, 
quedando apenas unos reductos.

Cecilia Higuera y Gerardo González
nacional@cronica.com.mx

Carrera magisterial, 
sometida a revisión 
para decidir su futuro

Educación y 
nuevo gobierno

Entre los puntos que destacó 
Sheinbaum este lunes, 
referidos a la Educación, 
destacan:

Se continuará apoyando 
a las y los estudiantes de 
nivel básico con la entrega 
universal de becas escolares. 

En cuanto a la educación 
media superior, se indicó 
que debe revisarse el hecho 
de que hay profesores de 
Bachilleres que ganan un 
salario y otros profesores 
quienes hacen exactamente 
la misma labor perciben otro 
salario.

Se reconoció que hay 
instituciones autónomas 
como la UNAM que deberán 
tomar su propia decisión 
en torno a métodos de 
ingreso; sin embargo, 
planteó, el hecho de que 
un joven de 15 años deba 
presentar su examen de 
ingreso “y dependiendo de 
la calificación”, lo envíen 
a una u otra preparatoria 
, equivale a decir que hay 
buenas escuelas y escuelas 
no tan buenas. 

Se refirió que un factor a 
considerar es que los jóvenes 
vayan a la preparatoria que 
les queda más cerca.

Nacional6
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CEPEDA

“El sistema 
es una falta 
de respeto a 
los derechos 
laborales y 
salariales de los 
trabajadores de 
la educación"

“Lo que se pide 
es que se deje de 
atentar contra 
los derechos de 
los docentes”

EXAMEN AL MAESTRO

• En su concepción original (2012), el 

sistema de carrera magisterial evaluaba al 

maestro, en conocimientos y desempeño, 

y lo llevaba al extremo de que el profesor 

podía ser retirado de las asignaturas si sus 

evaluaciones eran excesivamente bajas

• Una de las primeras contrarreformas de la 

4T se centró en desmantelar los sistemas de 

evaluaciones a maestros ligados a exámenes 

periódicos

• A pesar del desmantelamiento de la 

Reforma, quedó un reducto del sistema que 

los profesores aún deben usar para lograr 

pequeños extras salariales o aspirar a un 

puesto mejor

SHEINBAUM

“Los maestros 
tienen 
preocupaciones y 
no están de acuerdo 
con varias cosas 
que quedaron 
en la USICAMM, 
que es un método 
de evaluación y 
movilidad de los 
profesores de 
educación básica 
principalmente”
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n el marco de 
los foros de la 
reforma al Po-
der Judicial, la 
iniciativa plan-
tea por primera 
vez una Ley de 

Carrera en esta materia, que 
tiene por objeto establecer las 
bases para el desarrollo de esta 
profesión para las personas ser-
vidoras públicas.

De acuerdo con la reforma 
propuesta por el Ejecutivo, esta  
sería  de carácter jurisdiccional 
y también se crea la Escuela 
Federal de Formación Judicial, 
luego de que sea transforma-
do el Instituto de la Judicatura 
Federal.

 Se impartiría educación ju-
dicial para la profesionalización 
de la carrera judicial, así como 
para los estudios de posgrado, 
educación continua e inves-
tigación, y para la formación, 
capacitación y actualización 
del personal jurisdiccional y 
administrativo.

No obstante, la misma re-
forma sostiene que pese a la 
creación de esta ley y de dicha 
escuela, en la designación de 
juzgadores de magistradas y 
jueces no procede recurso al-
guno, pero los resultados de los 
concursos de oposición podrán 
ser impugnados ante el consejo 
de la Judicatura Federal. 

Ayer continuaron los foros 
de la propuesta de reforma en 
San Luis Potosí. Ricardo Mon-
real advirtió que es inamovible 
que jueces y magistrados sean 
electos por voto popular. 

E

V. ORTEGA Y P. ALEMÁN

#REFORMAALPJ

BUSCA
PERFIL

 CON LEY DE CARRERA 
SE ELEGIRÁ A JUECES

LLAMA A 
RECHAZAR  
CHANTAJES

 TRAS AMAGO DE RENUNCIAS DE JUZGADORES, DICE 
QUE ES UN ASUNTO DE LIBERTAD; JUFED VE RIESGOS 

#LÓPEZOBRADOR

l presidente 
Andrés Ma-
nuel López 
Obrador  dijo 
que “no hay 
que aceptar 

chantajes, no pasa nada”, esto 
luego del amago de juzgadores 
de renunciar o no participar en 
la elección para renovar al Poder 
Judicial. 

Incluso manifestó que “es un 
asunto de libertad, de voluntad. 
Pero si no quieren someterse al 
escrutinio público en un siste-
ma político democrático, pues 

ya desde antes hubiesen abando-
nado su cargo, voluntariamente”.

Por ello, enfatizó que no hay 
que tenerle miedo a la decisión del 
pueblo ni a las reformas; “y no hay 
que aceptar chantajes. No pasa 
nada. Nada, nada, nada. El pueblo 
de México es muy responsable”.

El Presidente recalcó que la 
iniciativa de reforma es un pro-
ceso democrático para limpiar 
de corrupción al Poder Judicial 
para “que no dejen en libertad a 
presuntos delincuentes, tanto de 
la delincuencia, del crimen orga-
nizado como a la delincuencia de 

E

cuello blanco. Ese es el fondo”.
Luego de que integrantes del 

Poder Judicial dijeron que están 
preparando recursos legales 
ante organismos internacionales, 
López Obrador señaló que “están 
en su derecho de manifestarse, de 
expresarse, son libres”.

Remarcó que todos los ciuda-
danos deben respetar la Consti-
tución, pero más las autoridades.

“Si la Constitución de la Repú-
blica establece que se pueden lle-
var a cabo reformas, y que para re-
formar la Constitución se necesita 
el que se tenga mayoría calificada, 
y si esto se logra en la Cámara 
de Diputados y en la Cámara de 
Senadores, pues es cumplir con 
la Constitución”, señaló. 

La directora de la Asociación 
Nacional de Magistrados de Cir-
cuito y Jueces de Distrito (Jufed), 
Juana Fuentes, respondió en di-
versas entrevistas con el  Heral-
do Media Group, que no buscan 
combatir la sobrerrepresentación 
de Morena en el Congreso. Pero sí 
rechazan la elección de jueces por 
voto popular, ya que pone en ries-
go la carrera judicial, la indepen-
dencia judicial y la democracia.

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ

 ENCUENTRO. El Presidente recibió a legisladores demócratas y republicanos de EU y al embajador Ken Salazar.

Con la reforma 
judicial se busca 
liberar a la Corte del 
crimen organizado. 

El senador claró que 
la elección por voto 
popular no está sujeta 
a negociación.

Dijo que es normal 
que exista oposición 
porque ven en riesgo 
sus privilegios. 

EN VOZ DE 
MONREAL

1 2 3

JUANA 

FUENTES  

DIRECTORA 

DE LA JUFED 

Considera-

mos que no 

es así, esta-

mos expre-

sando una 

realidad, el 

riesgo que 

existe para 

la demo-

cracia’.

MINISTROS DE 
LA SUPREMA 
CORTE DE 
JUSTICIA.
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SSPC ENCABEZA GRADUACIÓN DE CADETES DEL SPF. La titular de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, enca-
bezó la ceremonia de graduación de tres generaciones del Servicio de Pro-
tección Federal, a quienes llamó a conducirse con profesionalismo, respeto 
a los derechos humanos y con honestidad, pues dijo que son parte de una 
institución y Gobierno que está “construyendo la paz”. En el acto, en el Centro 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 16.07.2024
AGENDA NACIONAL

Rescatan a 7 perritos en 
un peñasco de Hidalgo
LOS HECHOS ocurrieron en la comunidad de El Bordo, en Pa-
chuca, donde vecinos alertaron por la presencia de los caninos 
que estaban en lo alto de una de las paredes de la ladera desde 
hace cuatro días, sin poder descender, por lo que rescatistas vo-
luntarios y elementos de PC del municipio acudieron al llamado.

México

REALMENTE todas esas políticas, 
como de derecha extrema y de 

limitación en los temas migratorios, pues han 
hecho que muchos de los migrantes africanos 
que antes iban a Europa, ahora vean más bien 
nuestra región como una opción”

EUNICE RENDÓN
Coordinadora de Agenda Migrante
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  Afganistán

  Bangladesh

  Costa de MarPl

  Egipto

  Ghana

  Guinea

  India

  Jordania

  Mauritania

  Nepal

  Rusia

  Senegal

  Somalia

  Sudán

  Turquía

País del que provie- 
nen los menores 
que han sido res-

catados en México.

ORIGEN

Van 242 rescatados este año, sólo en la frontera de BC

Llegan a México niños migrantes 
solos de Afganistán, Egipto, India…

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l cierre de fronteras en Europa, la 
adopción de políticas migratorias 
de extrema derecha, la crisis en 
algunas regiones de África y Asia, 

así como las condiciones de hambruna en 
varios países de esos continentes y Amé-
rica Latina, han provocado una “inusual” 
migración de menores no acompañados 
hacia la frontera entre México y Estados 
Unidos, que provienen de al menos 29 
países, alertaron expertos.

Sus señalamientos se refieren a que, 
sólo en la frontera de Baja California, princi-
palmente Tijuana y Mexicali, del 1 de enero 
al 24 de junio de este fueron rescatados 242 
infantes que llegaron de naciones como 
Afganistán, Bangladesh, Costa de MarSl, 
Egipto, Ghana, Guinea, India, Jordania, 
Mauritania, Nepal, Rusia, Senegal, Somalia, 
Sudán y Turquía.

El mayor número de infantes detecta-
dos llegó procedente de Guatemala, con 
113, seguido de El Salvador, 21; Honduras, 
19, y 12 de Ecuador, según datos de la de-
legación del Instituto Nacional de Migra-
ción (INM) en Baja California.

Llama la atención la travesía larga que 
deben realizar los menores no acompaña-
dos desde el Lejano Oriente o de naciones 
del continente africano; la mayoría de 
ellos, utilizando a los traScantes de perso-
nas o sus propios familiares.

Y en general, en el país, la presencia de 
menores migrantes no acompañados ha 
ido en aumento. Al comparar el periodo 
de enero a abril del 2023 contra el mismo 
lapso de este año, se tiene un incremento 
del 162 por ciento, pues mientras el año 
pasado se detectó la llegada de mil 087 
menores migrantes no acompañados al 
país, este año fueron dos mil 855 infantes, 

EXPERTO S  proponen acuerdo internacional 
que priorice a este sector de la sociedad; asegu-
ran que desplazamientos de salvadoreños han 
disminuido gracias a los apoyos de nuestro país

de acuerdo con los datos de la Unidad de 
Política Migratoria de la Secretaría de Go-
bernación (Segob).

Del periodo referido del año pasado 
fueron 79 niñas y niños de 0 a 11 años, así 
como mil 008 casos de 12 a 17 años en los 
que los menores se encontraban en esa 
condición irregular en nuestro país, en 
tanto que en el cuatrimestre respectivo 
del 2024 se reportaron 432 infantes de 0 
a 11 años, y dos mil 423 de 12 a 17; es decir 
un aumento de 446 por ciento y 140 por 
ciento, conforme a los rangos de edad, res-
pectivamente.

Los especialistas coincidieron en la ur-
gencia de atender las causas que obligan 
a los menores a migrar solos desde sus 
países de origen, con el propósito de que 
exista menos motivación a salir de allí. 
Por ello, propusieron un acuerdo inter-
nacional que priorice a la niñez migrante, 
porque es el perSl más vulnerable del fe-
nómeno migratorio.

José María Ramos, representante de El 
Colegio de la Frontera Norte (Colef), resal-
tó que en lo que va de este año Sscal en Es-
tados Unidos, de octubre del 2023 a mayo 
del 2024, han sido detenidos cerca de un 
millón 278 mil personas, de las cuales 75 
mil son infantes no acompañados.

Incluso, reSrió que esa cantidad supe-
ra al número de migrantes de El Salvador, 
país que ha disminuido su migración por 
los programas de desarrollo local, el pro-
grama Atendiendo a Jóvenes sin Violen-
cia, apoyo auspiciado de México.

“Están los datos contundentes, son 37 
mil 500 (salvadoreños) en todos estos 
ocho meses, comparado con 90 mil de 
Honduras, 165 mil en Guatemala y los 
cerca de 400 mil de México”, agregó.

Eunice Rendón, coordinadora de la 
iniciativa Agenda Migrante, declaró a La 
Razón que los últimos tres años se han 
caracterizado por la migración en unida-
des familiares con adultos, desde países 
de otros continentes a territorio nacional.

Indicó que, a nivel internacional, se 
calcula que la migración de niños es de 
cerca de 15 por ciento; y en el caso de 
las Américas, incluido México, es del 25 
por ciento. Entonces, abundó, hay una 
proporción mayor que sobre todo se ha 
dado en los últimos 10 años, particular-
mente en los cuatro anteriores, en nues-
tra región.

“Al Snal, ese aumento en la migración 
africana tiene que ver también con el 
hecho de que Europa está poniéndose 
un poco como (Donald) Trump; o sea, 
se reformó recientemente la política mi-
gratoria en Europa para restringir más la 
política de asilo, de refugio.

“También, Reino Unido sacó una polí-
tica bárbara en el tema, en donde incluso 
dicen que los iban a deportar a Botswana, 
una cosa así. Entonces, realmente todas 
esas políticas como de derecha extrema 
y de limitación en los temas migratorios, 
pues han hecho que muchos de los mi-
grantes africanos, que antes iban a Euro-
pa, ahora vean más bien nuestra región 
como una opción”, evaluó.

Rendón Cárdenas detalló que los 
menores no acompañados toman las 
mismas rutas que los adultos, “pero con 
un riesgo mayor por su edad, lo que esto 
implica. Por ejemplo, en el Darién (paso 
entre la frontera de Panamá y Colombia), 
muchos han perdido la vida o se han lasti-
mado porque es un camino agreste”.

Expuso a este diario que “muchas 
veces sufren todo tipo de abusos en el 
camino y también se ha detectado otra 
vertiente muy peligrosa, que es el reclu-
tamiento por parte de criminales de este 
tipo de niños, porque por su edad le sir-
ven mucho al crimen; es decir, hay algo 
que se conoce como niños de circuito.

“Son esos niños que no pueden de-
tener justamente los criminales, ya que 
por su edad, cuando cruzan los utilizan 
para pasar personas y sustancias, y si los 
detienen los deben de regresar, por eso se 
llaman niños de circuito”, manifestó.

José María Ramos, del Colef, consideró 
que para frenar el fenómeno de los niños 
migrantes no acompañados –que aunque 
no es nuevo– debe haber corresponsabi-
lidad global de los principales países ex-
pulsores, para generar políticas de protec-
ción y seguridad de menores.

“Lamentablemente no es una priori-
dad y no es solamente ahora; los países 
centroamericanos, estamos hablando de 
nuestros países de aquí de la región; ya 
estamos hablando, por ejemplo, que es el 
fenómeno nuevo de los países de África.

“Por ejemplo, Senegal, Guinea, Mau-
ritania, Angola, Somalia, Egipto, Etiopía, 
Camerún, Congo. De Asia, estamos ha-
blando de India, Afganistán, Bangladesh, 
Uzbekistán, Nepal, Turquía, Vietnam y 
Tayikistán”, Snalizó.

ESTE SEXENIO se han re-
gistrado 185 millones 734 mil 
558 entradas de extranjeros 
a México, de los cuales se 
autorizó la estancia legal a 1.7 
millones, informó ayer el INM.

Fuente|CBP Cifras en unidades 2023 2024
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de Formación Teotihuacán, Estado de México, convocó a los nuevos guardias 
que custodian inmuebles e instalaciones federales, y a personas en todo el país, 
a ser ejemplo en su labor de disciplina y moral. “Predicamos con el ejemplo y 
ejercemos la autoridad moral que da la disciplina, el esfuerzo y el trabajo perma-
nente. No puede ni debe haber abusos hacia ninguna compañera o compañero, 
todos juntos estamos construyendo la paz”, puntualizó la funcionaria federal.
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COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez+gimm.com.mx

La jefa de Gobierno electa, 
Clara Brugada, se reunió ayer 
con la gobernadora del Es-
tado de México, Delfina Gó-
mez, para analizar proyectos 
metropolitanos.

“Me reuní con la goberna-
dora @delfinagomeza para 
abordar temas comunes entre 

Brugada 

revisó temas 

comunes con 

el Edomex

CON DELFINA GÓMEZ

Foto: Especial

La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, compartió la reunión 
con la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez.

la Ciudad de México y el Edo-
mex. Analizamos proyectos 
metropolitanos que reper-
cutan en una mejor gestión 

de esta gran región que es el 
Valle de México, incluyendo 
las Utopías metropolitanas. 
Si los problemas no tienen 

fronteras, tampoco las solu-
ciones. Un gusto conversar 
contigo querida Delfina”, pu-
blicó Brugada a travésde re-
des sociales.

En la reunión participaron 
integrantes del consejo ase-
sor de Brugada, como Ale-
jandro Encinas y Pablo Yanes, 
así como la senadora electa y 
próxima consejera jurídica de 
México, Ernestina Godoy.

También ayer, la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, presentó su es-
trategia de Prosperidad Com-
partida, en la cual señala 
polos de desarrollo en todas 
las zonas del país; entre ellas 
la del AIFA, que comprende a 
Hidalgo, el Estado de México y 
la Ciudad de México.

VAN AL ALZA

UN SOLO DESPACHO 
REPRESENTA A MEDIO 

CENTENAR DE VÍCTIMAS;  
los pacientes, 90% mujeres,  

son revictimizados

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

L
a realización de ciru-
gías estéticas es un fe-
nómeno que ha ido en 
aumento. De 2020 a 
2023 las intervencio-
nes casi se duplicaron 
en el país, al pasar de 
860 mil 718 a un mi-

llón 714 mil 952, colocan-
do a nuestro país como el 
tercero que ha realizado 
más procedimientos es-
téticos, de acuerdo con el 
análisis más reciente de la 
Sociedad Internacional de 
Cirugía Plástica y Estética 
(ISAPS, por sus siglas en 
inglés).

La práctica en la Ciu-
dad de México no es la ex-
cepción, por el contrario, 
sin embargo, a pesar de 
que asociaciones como la 
Mexicana de Cirugía Plásti-
ca Estética y Reconstructiva 
han hecho campañas para 
que estas intervenciones 
sean realizadas de manera 
segura, en la capital exis-
ten diversos casos de ma-
las prácticas, tras las cuales 
los pacientes han perdi-
do la vida o resultado con 
lesiones.

Un solo despacho de 
abogados, por ejemplo, lle-
ga a asesorar o representar 
hasta a 50 víctimas directas 
o indirectas.

El abogado Javier Pozos, 
quien administra el grupo 
de Facebook Negligencias 
Médicas México, señala 
que, además, los pacientes, 
90% mujeres, son revicti-
mizados y acosados por los 
médicos tratantes.

“En la Ciudad de Méxi-
co, por lo menos, he tenido 
contacto con casi 50 ca-
sos. Algunos (acompaña-
mientos legales) no se han 
podido llevar a cabo por-
que desafortunadamen-
te desde todos los ámbitos 
hay una revictimización a 
los pacientes. Los mismos 
médicos los amenazan, 
los mismos médicos hos-
tigan para que dejen este 
tipo de procesos”, dijo en 
entrevista.

TERMINÓ EN 
FEMINICIDIO
Un caso extremo de ello 
es el que parece haber su-
frido Norma Ayala, quien 
terminó siendo víctima de 
feminicidio.

La mujer fue asesina-
da a balazos en calles de 
la alcaldía de Iztapalapa 
el 11 de junio pasado. Las 
investigaciones apuntan 
como autor intelectual a 
José Humberto “N”, médi-
co estético al que denunció 
por abuso sexual y lesiones 
en agosto de 2022, luego 
de que le realizara una li-
posucción en la clínica CR 
Thiers, lugar donde la vícti-
ma también trabajó.

“Usaron un material que 
literalmente le quemó todo 
el abdomen (...) Luego se 
sometía a unas curaciones 
constantes y dolorosas. Su 
proceso de rehabilitación 
iba a ser de varios años (...), 
ya que posiblemente tenía 
afectaciones nerviosas”, 
detalló.

De acuerdo con el li-
tigante, el abuso sexual 
ocurrió después de la ope-
ración, cuando Norma acu-
día a sus revisiones. Éste 
fue el delito por el que la 

denuncia se judicializó en 
marzo de 2023, tras lo cual 
el médico ingresó al Reclu-
sorio Oriente, pero un juez 
decretó su libertad tras la 
reposición del proceso.

“Ella tenía miedo, es-
taba recibiendo amena-
zas”, recordó Pozos, quien 
agregó que a finales del 
año pasado la cuenta de 
Facebook de Norma fue 
hackeada: “Le pusieron 
mensajes, como que era 
una prostituta”.

Pozos refirió que perso-
nal de la clínica les ha com-
partido información sobre 
el paradero del médico, 
datos que ya compartieron 
con los familiares de la víc-
tima, pero aseguró que las 
autoridades han prohibido 
a los deudos tener contacto 
con abogados privados.

Por el feminicidio de 
Norma hay un hombre de-
tenido por estar relaciona-
do con el crimen.

De manera oficial no 
existe una cifra de denun-
cias sobre esta proble-
mática, ya que la Fiscalía 
General de Justicia de la 
Ciudad de México (FGJCD-
MX) no ha contemplado 
una categorización públi-
ca ni interna de estos casos, 
sin embargo, Pozos ase-
gura que los casos van en 
aumento.

MALAS PRÁCTICAS
Otro de los casos en los que 
el abogado Javier Pozos in-
tervino fue en el de Hilary 
Heredia, de 27 años, quien 
falleció por complicacio-
nes en una cirugía estética 
que Eduardo “N” practicó 
en mayo de 2022.

El hombre, quien decía 
ser cirujano estético, era 
conocido en redes sociales 
como El Carnicero, pues 
tenía muchas quejas por 
negligencia y malas prácti-
cas médicas.

Recientemente, el im-
putado fue declarado cul-
pable por la muerte de 
Hilary y de otra paciente, y 
fue condenado a más de 40 
años de prisión. Permane-
ce en el Reclusorio Orien-
te desde julio de 2022, mes 
en el que fue detenido.

El colitigante de Pozos, 
el abogado David Ríos, se-
ñala que las usurpaciones 
de profesión, como son los 
médicos cirujanos, han he-
cho que se registren casos 
similares a los de Norma y 
Hilary.

“(Hay) una confusión 
con aquellos especialistas 
en estética y longevidad, si 
tú certificas el nombre (de 
la especialidad) no con-
tiene la palabra de cirugía, 
¿por qué?, porque implica-
ría una especie de autori-
zación para que tú llevaras 
a cabo cirugías”, refirió. 

Afirmó que los médicos 
que solo tienen especiali-
dades estéticas no tienen 
permitido realizar inter-
venciones, a comparación 
de los médicos especiali-
zados en cirugía plástica y 
reconstructiva.

En abril de 2023, este 
medio publicó el caso de 
la cirujana plástica Marisol 
“N”, cuyo trabajo se ha vi-
ralizado en TikTok y quien 
fue acusada de provocar la 
muerte a dos mujeres y de 
haber infectado a dos pa-
cientes por malas prácticas 
médicas.

1’714,952
CIRUGÍAS ESTÉTICAS
se registraron en el país en 2023,  
según la Sociedad Internacional  
de Cirugía Plástica y Estética

Gobierno central y 
alcaldías no se han 
dado abasto

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson+gimm.com.mx

La legislación local esta-
blece que gobierno local y 
las alcaldías deben retirar 
la propaganda elec-
toral colocada en 
vía pública y 
mobiliario, 
como lonas 
y pendones, 
en los sie-
te días pos-
teriores a la 
elección del 
2 de junio, sin 
embargo, tras re-
tirar 164 toneladas, 
aún hay este tipo de mate-
riales en el espacio público, 
por lo que el IECM llamó a 
los partidos a colaborar para 
retirarlos.

“Si bien la normatividad 
establece que es 
responsabilidad 
del Gobierno 
de la Ciudad 
de México y 
las alcaldías 
re t i ra r  l a 
propaganda 
electoral de 
las calles, una 
vez que ha con-
cluido el proceso 
electoral, el IECM ha 
apelado a la corresponsabi-
lidad que tienen los partidos 
políticos y sus candidaturas 
para que cooperen en esta 
labor, lo anterior de confor-
midad con diversos criterios 
jurisdiccionales”, manifes-
tó el IECM a través de un 

comunicado.
El instituto envió a las re-

presentaciones de los par-
tidos políticos en el IECM 
oficios solicitando el retiro 
de la propaganda electoral 
colocada en vía pública y 
pidió que se informe “a las 
personas candidatas de di-
cha obligación”.

Al 10 de julio, el Go-
bierno de la Ciu-

dad de México 
había retira-
do 117.31 to-
neladas de 
propagan-
da electo-
ral, mientras 
que las alcal-

días reporta-
ron ante el IECM 

que recogieron 46.9 
toneladas adicionales.

Toda la propaganda debe 
ser enviada a centros de re-
ciclaje y los partidos “tienen 
que acreditarlo mediante las 
constancias que éstos emi-

ten, para contribuir 
a la reducción la 
de basura en 
las calles de 
la C iudad 
de México”, 
planteó el 
IECM.

En mayo, 
el conseje-

ro  e lec tora l 
Mauricio Hues-

ca explicó a Excél-
sior que al gobierno de la 
ciudad le compete quitar 
toda la propaganda “de las 
vías primarias, como Pe-
riférico, Circuito Interior y 
otras, y a las alcaldías reti-
rar la propaganda de las vías 
secundarias”.

IECM pide a partidos 
retirar su propaganda

YA RETIRARON 160 TONELADAS

Foto: Especial

Toda la propaganda electoral debió ser eliminada a los siete 
días posteriores a la elección del 2 de junio pasado.

117
TONELADAS
de propaganda ha 
retirado el Gobierno 

de la Ciudad de 
México

46.9
TONELADAS
reportaron de basura 

electoral las 
alcaldías

INAUGURACIÓN

PILAR , EL HIJO DEL AHUIZOTE
Ayer se  inauguró el Pilares El Hijo del Ahuizote 
en el edificio donde a finales del siglo XIX se 
fundó la publicación antiporfirista del mismo 
nombre y donde se encontraba la imprenta 
que encabezaban los hermanos Flores Magón, 
considerados precursores de la Revolución.

 — Georgina Olson

Fotos: EspecialIlustración: Abraham Cruz



HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A, 
terminación de placa 7 y 8 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

pm-10 máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LA JORNADA
Martes 16 de julio de 202428

CAPITAL

LAURA GÓMEZ FLORES

La secretaria de Medio Ambiente, 
Marina Robles, informó que no 
existe autorización alguna para el 
proyecto Roller Coaster Tipo A, que 
implicaría el derribo de 150 árboles, 
mismo que no aprobará, por lo cual 
solicitó al parque de diversiones Six 
Flags su reubicación; sin embargo, 
vecinos de Tlalpan anunciaron que 
presentarán oficios para impedir la 
tala de árboles.
Al término de una reunión con 

residentes de la demarcación terri-
torial Gustavo A. Madero, afectados 
por el olor a combustible desde fe-
brero pasado, señaló que se solicitó 
a la empresa dar a conocer el pro-
yecto bajo un proceso de consulta 
vecinal.
De esta manera, se busca que 

se informe de manera detallada a 
los habitantes y usuarios del área 
de influencia sobre la pretensión 
de llevar a cabo este proyecto, que 
no está catalogado como una gran 
construcción, indicó.
Se trata, explicó, de una inter-

vención para colocar un nuevo 
juego mecánico, pero en la última 
reunión que tuvo con Six Flags se le 
dijo que no se autorizará el derribo 
del arbolado.
Además, se le planteó que pre-

sentara una propuesta diversa 
sobre el sitio para instalar su nue-

va atracción como, por ejemplo, 
alguna área del estacionamiento, 
a fin de conservar y restaurar el 
equilibrio ecológico y proteger el 
ambiente.
De acuerdo con el proyecto, la in-

corporación de la nueva atracción 
se ubicará en una porción del espa-
cio ocupada por el juego Aquaman, 
dentro de la zona de Hollywood, 
que es la más atractiva, y con lo que 
se “reducen al máximo las modifi-

caciones del área existente”.
La construcción del proyecto, 

en el fondo del parque, tomará 10 
meses, se dividirá en seis etapas e 
iniciará con el desmantelamiento de 
cancelerías, techumbres y los com-
ponentes de Aquaman Splashdown, 
que serán enviados a otro parque.
El espacio de estacionamiento 

auxiliar, ubicado en el noreste del 
parque, de acuerdo con su plan 
de trabajo, será habilitado para 

acopiar de manera temporal los 
componentes que se desmonten 
de dicha atracción.
Los trabajos a realizar, precisó, no 

interferirán con los espacios opera-
tivos abiertos a visitantes y, en con-
secuencia, no alterarán la seguridad 
e integridad de los usuarios del par-
que, que suman 3.5 millones al año.
Las otras cinco etapas de trabajo 

del proyecto son la demolición de 
pisos, muros y columnas; excava-

ción y cimentación; montaje e insta-
lación de estructura; instalación de 
trenes y control de juego, y pruebas 
de funcionamiento.
Por otra parte, vecinos de Tlalpan 

convocaron a una reunión este 
miércoles en la colonia Miguel 
Hidalgo, segunda sección, para in-
gresar los oficios contra la tala de 
árboles en Six Flags, por lo que soli-
citaron la presencia de autoridades 
de la Sedema.

LAURA GÓMEZ FLORES

Un monitoreo de la calidad del aire 
para determinar si existen riesgos 
a la salud, la remediación del suelo 
y el cambio de cinco kilómetros del 
ducto de turbosina que alimenta 
al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México a 25 metros de 
profundidad, se llevarán a cabo 
en los siguientes cuatro meses en 
las colonias Cuchilla del Tesoro, 
Unidad Narciso Bassols, cuarta y 

quinta secciones de San Juan de 
Aragón y CTM Aragón.
Se trata, explicó la secretaria de 

Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil, Myriam Urzúa, de 
atender a fondo el problema de olor 
de combustible en dichas zonas, de-
rivado de la clausura de tres tomas 
clandestinas y cinco actos delictivos 
para extraer el combustible.
Los trabajos se iniciarán con un 

estudio de caracterización del suelo 
para conocer hasta dónde llegó el 
área contaminada y, posteriormen-

te, proceder a la remediación o mi-
tigación, que consiste en el cambio 
del mismo.
Al término de una reunión con 

representantes de vecinos de dichas 
colonias de Gustavo A. Madero, 
donde no se permitió el ingreso a 
medios de comunicación, la secre-
taria del Medio Ambiente, Marina 
Robles, anunció un monitoreo de la 
calidad del aire en la zona.
“Entendemos los olores que se 

han presentado en esta zona y ha-
remos monitoreo primero en las 
escuelas para establecer una línea 
base y saber qué pasó, que la pobla-
ción cuente con un informe y ver si 
en las concentraciones detectadas 
hay riesgos en la salud”, dijo.
Se coordinará una mesa técnica 

y el próximo lunes, señaló a su vez 
Urzúa, se darán a conocer a los ve-
cinos los términos de referencia de 
“todo lo que se va a hacer y cuál es la 
metodología, los análisis a realizar y 
en qué lugares se van a hacer”.
El cambio del ducto no implica-

rá la apertura del camellón, pues 
una máquina especializada ingre-
sará en avenida 613 y continuará 
por cinco kilómetros hasta su sali-
da, prevista por la zona de las vías 
del tren.
Los trabajos, reiteró, correrán a 

cargo de una empresa contratada 
por Pemex, cuyas labores se inicia-
ron la semana pasada, pero los es-
tudios y obras a realizar implicarán 
cuatro meses.
Una vez concluida esta sustitu-

ción, el actual ducto quedará inha-
bilitado en estas colonias, aunque 
el resto, que suman 22 kilómetros, 
continuará funcionando para sumi-
nistrar combustible a la terminal 
aérea, como hacen también 300 
pipas diariamente.
Ante ello, los vecinos le solicita-

ron, al igual que al director de Pe-
mex Logística, Javier González del 
Villar, su intervención para que se 
impida el estacionamiento de pipas 
en sus calles, donde se han quedado 
hasta 72 horas, representando un 
riesgo.
Mencionaron que a ellas se su-

man las líneas de transportistas que 
obstaculizan algunas de las cinco 
salidas con que cuentan los 46 mil 
800 habitantes de esta zona.

Six Flags no tiene autorización para 
talar e instalar nuevo juego: Sedema

PRETENDE DERRIBAR 150 ÁRBOLES

Debe la empresa dar a conocer el proyecto mediante una consulta, 
señala su titular, Marina Robles // Colonos mantienen su rechazo

Llevará 4 meses resolver el problema de olor a gasolina en GAM
Ducto de turbosina será cambiado y 
reubicado a 25 metros de profundidad // 
El día 22 se presentará el plan: Urzúa

 La Secretaría de Medio 
Ambiente solicitó al parque de 
diversiones Six Flags presentar 
una propuesta diferente para 
instalar su nuevo juego mecánico 
Roller Coaster y evitar la tala de 
al menos 150 árboles. Foto 
Cuartoscuro
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Maltratan y venden ilegalmente animales en 
mercados; SSC y FGJ optan por no intervenir

La venta de animales domésticos en los 
mercados públicos de la Ciudad de Mé-
xico continúa a pesar de que el Congre-
so local prohibió la comercialización de 
seres vivos en la vía pública. Elementos 
de la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na (SSC) son testigos de ello, pero no 
actúan, sólo hacen recorridos en medio 
de  perros, gallinas, cabras, ovejas, águi-
las y puercoespines, sin embargo no hay 
alguna intención para detener la comer-
cialización ni aplicar la Ley, bajo el ar-
gumento de que la Brigada de Vigilancia 
Animal no es la responsable de proteger 
la vida de los seres vivos en la Ciudad 
de México.

En el mercado de Sonora y en el Emi-
lio Carranza, de las colonias Merced y 

Morelos, en la alcaldía Venustiano Ca-
rranza, los animales conviven en peque-
ñas jaulas, apretados y bajo temperatu-
ras que no son las ideales para sobre-
vivir; cuando llueve, los corrales de las 
cabras se inundan y a las peceras de los 
corales se les filtra agua del techo sucio; 
cuando alguna de las mascotas es ven-
dida, se mete a la fuerza en recipientes; 
las gallinas, en cajas con agujeros, de los 
que si intentan asomarse, el comercian-
te les pega en la cabeza para que se tran-
quilicen; todo esto a la mira de las au-
toridades policiacas, sin importarles que 
al ser indiferentes, violan múltiples ar-
tículos de la Ley de Protección Animal, 
normativas que es su obligación aplicar.

Este diario le pidió a la policía capi-
talina y a la Fiscalía información acerca 
de los operativos que planean realizar 
en los sitios ilegales, sin embargo, la pri-
mera institución argumentó que “no les 
toca”, mientras que la segunda ignoró la 
petición, a pesar de que la SSC cuenta 
con una Brigada de Vigilancia Animal.

B R I G A D A  A N I M A L  Q U E  N O  C U M P L E  S U S 

FU NC ION ES

Elementos de la SSC conviven y platican 
con los comerciantes, los elementos po-
liciacos se recargan en las jaulas de los 
animales y ríen sin que persiga el deli-
to. Fuera del mercado Emilio Carranza, 
en la calle de Jardineros, los delitos se 
cometen sin restricción; las jaulas con 

cerdos, patos gallinas, perros de razas 
finas y peceras con corales mexicanos 
— comercialización prohibida — inva-
den las banquetas y a un lado, hombres 
y mujeres fuman marihuana, humo que 
inhalan las especies que esperan detrás 
de las rejas esperando un nuevo hogar, 
así como los niños que cautivados obser-
van a los animales.

A N I M A L E S  Y  N I Ñ O S  C O N V I V E N  E N T R E 

DROGA S

La mayoría de los consumidores de dro-
ga, son vecinos de la colonia Morelos 
que resguardan el mercado de cualquie-
ra que intente filmar o tomar fotogra-
fías; los niños que acuden con sus papás 
observan cómo los “halcones” — cuida-
dores — inhalan una y otra vez el chu-
rro. — ¿En cuánto los patitos, les pue-
do tomar foto? – pregunta una menor; 
— a 50 hija el que te agrade —, con-

La Ley de Protección animal obliga a la SSC a realizar operativos en los mercados y establecimientos.

Los animales conviven en 
pequeñas jaulas, apretados 
y bajo temperaturas que no 
son las ideales para sobrevivir; 
cuando llueve, los corrales de las 
cabras se inundan y a las peceras 
de los corales se les # ltra agua 
del techo sucio

Este diario le pidió a la policía y 
a la Fiscalía información acerca 
de los operativos que planean 
realizar en los mercados; la 
primera dependencia argumentó 
que no le toca, mientras que la 
segunda ignoró la petición

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

testa el vendedor luego de “jalarle” a la 
mota.  Los policías solapan estas accio-
nes, caminan y saludan de mano a es-
tas personas, observan la marihuana y 
no tienen intención de detenerlos, aun-
que la SSC presume diariamente la de-
tención de múltiples personas en pose-
sión de droga.

— ¿A cuánto el puercoespín? — pre-
gunta una señora — Quinientos cin-
cuenta jefa, sí le dura —, responde el 
locatario; — ¿Se debe de cuidar mucho? 
— No jefa, nada más dele de comer y 
téngalo en una pecera — Ay, está muy 
caro —, responde la mujer mientras gol-
pea la jaula.

Un policía observa lo sucedido, no in-
terviene y continúa entretenido su ce-
lular. 

El artículo 10 BIS de la Ley de pro-
tección Animal de la Procuraduría Am-
biental y del Ordenamiento Territorial 
(PAOT) obliga a la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana, a integrar, equipar y 
operar brigadas de vigilancia animal pa-
ra responder a las necesidades de pro-
tección y rescate de animales en situa-
ción de riesgo; así como rescatar anima-
les de las vías primarias y secundarias, 
así como de alta velocidad; brindar pro-
tección a los animales que se encuen-
tren en abandono y que sean maltrata-
dos; responder a situaciones de peligro 
por agresión animal; impedir y remitir 
ante la autoridad competente a los in-

JORGE AGUILAR
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JORGE AGUILAR

El techo viejo de los mercados hace que se filtre el agua; las gallinas y borregos se espantan.

Múltiples Leyes violadas

La Ley de Protección 
Animal obliga a la SSC 

a realizar operativos 
en los mercados y 

establecimientos que 
se dediquen a la venta, 
pensión y escuelas de 

adiestramiento, a # n de 
detectar posibles anomalías 
en dichos establecimientos.

En el artículo 25, se 
exige a la SSC a detener y 

remitir ante la autoridad a 
quienes vendan y exploten 
animales en la vía pública 

o en vehículos, además, 
de su comercialización 

en áreas comunes o 
en establecimientos 

que no cuenten con las 
instalaciones adecuadas.

fractores por la venta de animales en la 
vía pública; sin embargo, cuando este 
periódico le consultó información a la 
Brigada de Vigilancia Animal de la poli-
cía capitalina, argumentaron que no es 
su responsabilidad y que le compete a la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México (FGJCDMX), aun cuando en 
la página internet de la brigada, se des-
criben como la institución encargada de 
salvaguardar el bienestar de los anima-
les y sustentar su actuación en la Ley de 
Protección a los Animales de la Ciudad 
de México.

P O L I C Í A V I O L A A R T Í C U L O S D E L A L E Y D E 

BIE N ESTAR AN IM AL

Entre sus funciones, presumen que pre-
vienen el maltrato animal, rescate y cui-
dado, mediante un trabajo permanente 
atiende denuncias de maltrato hacia los 
animales en las 16 alcaldías de la Ciu-
dad de México; encima, aseguran que 
realizan operativos contra la venta ile-
gal de animales en vía pública y detectar 
anomalías en establecimientos y resca-
te y protección de los animales en viali-
dades, situación de abandono y maltra-
to, entre otras acciones; acciones que al 
preguntarles, las desconocen. 

Adicionalmente, la Ley de Protección 
animal obliga a la SSC a realizar opera-
tivos en los mercados y establecimientos 
que se tengan identificados, los cuales 
se dediquen a la venta, pensión y escue-
las de adiestramiento, a fin de detectar 
posibles anomalías en dichos centros y 
establecimientos.

Además, en el artículo 25, se exige 
a la SSC a detener y remitir ante la au-
toridad competente a las personas pro-
bables infractoras que vendan y explo-
ten de animales en la vía pública o en 
vehículos, además, de su comercializa-
ción en áreas comunes o en áreas en las 
que se atente contra la integridad física 
de las personas o en aquellos estableci-
mientos que no cuenten con las instala-
ciones adecuadas para hacerlo.

N O H AY D E T E N C I O N E S P O R V E N TA D E 

AN IM ALES PAR A RITOS

En el mercado Sonora la situación es 
peor, abundan las especies exóticas co-
mo águilas reales y serpientes, a dife-
rencia de que su exhibición es por corto 
tiempo y si alguien está interesado en 
adquirirla, se le dice que la puede apre-
ciar con mayor detenimiento en las bo-
degas o en alguna vecindad cercana. En 
este espacio, el número de policías es 
mayor, las patrullas circulan por la ca-
lle Fray Servando Teresa de Mier y los 
oficiales recorren el mercado a pie, en 
las puertas también hay halcones cui-
dadores, a quienes los policías saludan 
sin detenerlos por inhalar marihuana. 

Los vendedores prohíben 
sacar fotos y usar el celular, los 
policías están de acurdo en la 
regla de los comerciantes  

Policías cruzan entre los corrales de ca-
bras, más parecidas a chiqueros, por las 
heces fecales entre las que caminan, al-
gunas se escapan de las jaulas y cami-
nan por el mercado; las gallinas, apre-
tadas en pequeñas jaulas, asoman sus 
picos para poder respirar y las víboras 
golpean los envases de crema reutiliza-
dos y los refractarios de pastel en los que 
tienen que enroscarse para caber.

— ¿Cómo va la chamba? — pregunta 
el oficial a los vendedores; — bien jefe 
ya vámonos que va a llover —, responde 
una vendedora que mete a la fuerza una 
gallina grande en una caja de 30 centí-
metros, lista para ser vendida.

L A  M AYO R Í A  D E  E S T O S  A N I M A L E S  S O N 

VE N DIDOS PAR A RITUALES

No es un secreto que el comercio de 
las gallinas, cabras y palomas es para 
rituales de santería, ya que en voz alta, 
los vendedores dicen que están listas pa-
ra cortarles el cogote y como medio de 
cualquier hechizo.

— Como esta gallina le sale en mil 
pesos, nada más la preparan, los borre-
gos están a cinco mil; se la doy en cajas, 
le dura unos días, si quiere una víbo-
ra, un mono o un águila, se los enseño 
atrás, el águila es la más cara, ya sabe, 
para que no nos vean aquí y negociamos 
— explicó una locataria al mismo tiem-
po que le pegaba a la jaula de las aves 
para tranquilizarlas.

— Soló, por favor, guarda tu celu-
lar, está prohibido grabar ¿Verdad poli? 
La banda aquí es pesada y te lo pueden 
arrebatar —, añade.

Aunque los policías conocen el mo-
dus operandi de venta, las detenciones 
no son una realidad, hecho que viola el 
artículo 25 de la Ley Animal, que obliga 
a la SSC a aprehender a cualquier per-
sona que use animales en la celebración 
de ritos y usos tradicionales que puedan 

En el mercado Sonora abundan 
las especies como águilas reales 
y serpientes, su exhibición es por 
corto tiempo y si alguien está 
interesado en adquirirla, se le 
dice que la puede apreciar en las 
bodegas o en alguna vecindad

Los policías solapan el maltrato 

a los animales y saludan de 

mano a los vendedores, quienes 

se drogan frente a ellos; no 

tienen intención de detenerlos.

afectar el bienestar animal.
Empieza a llover, el techo viejo de los 

mercados hace que se filtre el agua; las 
gallinas y borregos se espantan, una vez 
más, los vendedores pegan en las jaulas 
para calmarlos. Las peceras de los cora-
les y especies  — de origen mexicano y 
cuya venta está prohibida — se cubren 
de agua negra; las jaulas de los perros 
son abandonadas en el suelo y los visi-
tantes que corren para no mojarse las 
patean; los caninos se cubren los ojos y 
orejas, en su intento por escapar, rascan 
las rejas y chillan, pero nadie los asiste. 

Sus patas y piernas están mojadas 
porque el mercado comienza a inundar-
se, los lomitos bebés tiemblan por el frío, 
sus cuerpos se mojaron por el agua que 
salpican las personas cuando corren pa-
ra refugiarse del clima; el dueño del lo-
cal, furioso, regaña a los perritos, levan-
ta la jaula y pega en el metal diciendo: 
“¿Qué hacen ahí?”; policías siguen en sus 
recorridos, su indiferencia crece.

En 2018, asociaciones a favor del 
Bienestar animal presentaron un juicio 
de nulidad en contra de las autoridades 
para prohibir la venta de animales, de 
la cual se obtuvo del Tribunal Colegiado 
Número 13, la orden (TJ-I/77403/2018), 
pero años después, las jaulas continúan 
repletas de especies.
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l Gobierno de 
la Ciudad de 
México pu-
blicó, en la 
Gaceta Ofi-
cial capitali-

na, la Ley del Derecho al Bienes-
tar e Igualdad Social, que busca 
brindar una vida digna y libre de 
pobreza a la ciudadanía para 
lograr un Estado de Bienestar. 

En el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, el jefe de Go-
bierno, Martí Batres, explicó 
que esta normativa sustituye 
a la Ley de Desarrollo Social del 
Distrito Federal, que databa del 
año 2000. 

Asimismo, dejó en claro que 
se menciona a las alcaldías y de 
ninguna manera se les quita la 
facultad de crear programas 
sociales. 

No obstante, dijo, “se esta-
blece que los programas que 
implementen las alcaldías 
deberán coordinarse con las 
áreas correspondientes del go-
bierno local, con el fin de unifi-
car padrones de beneficiarios, 
aumentar su publicidad, maxi-
mizar el impacto económico y 
social de los mismos”. 

Apuntó que este documento 
establece principios como la 
universalidad de las políticas 
sociales, la progresividad y no 
regresividad; “eso quiere decir 
que se pueden modificar to-
das las leyes sociales siempre 
y cuando sea para agregar, nun-
ca para quitar la exigibilidad”. 

“(Se busca) la igualdad real, 
sustantiva, de derechos, es  

E

decir, que las políticas sociales 
no aparezcan y desaparezcan, 
que no sean para pequeños 
grupos, sino que sean para to-
das y para todos, permanente, 
libres, accesibles, la diversidad 
es el reconocimiento de las di-
ferencias”, apuntó.

Refirió que se plasma de 

igual forma que las comunida-
des y organizaciones participen 
en el diseño y la realización de 
políticas de bienestar. 

Destacó que el “salto 
conceptual (de esta norma 
es) muy importante, ya que 
no se trata solo de promover 
el desarrollo social, sino se 

trata de construir un Estado 
de Bienestar social”, que son 
la base de los gobiernos de la 
Cuarta Transformación.

Por su parte, el titular de 
la Secretaría de Inclusión y 
Bienestar Social, Juan Gerardo 
López Hernández informó que 
esta ley consta de 82 artículos 
y tres títulos. 

Recordó que el proceso de 
transformación se ha construi-
do en torno en ganar y defender 
los derechos sociales de los 
capitalinos. 

Finalmente, Pablo Yanes, ex-
perto en política pública social, 
y parte del equipo de la próxima 
jefa de Gobierno, Clara Bruga-
da, resaltó que esta ley que se 
publica tiene una mirada de 
largo aliento y está llamada a 
perdurar porque sus objetivos 
son muy ambiciosos. 

 PROYECCIÓN. El gobierno capitalino trabaja en que los programas sociales no dejen de estar en la vida de los capitalinos.

MÁS POR 
CONTAR

IMPULSA
LEY CONTRA

LA POBREZA
BUSCA LOGRAR UN ESTADO DE BIENESTAR, CON 

DERECHO A LA IGUALDAD SOCIAL Y UNA VIDA DIGNA

#MARTÍBATRES

POR CINTHYA STETTIN

#SEDECO

PRESENTA 
APOYO A
PYMES

El secretario de Desarrollo 
Económico (Sedeco) de la capi- 
tal, Fadlala Akabani, destacó 
que el programa Emblema de 
la Capital es una iniciativa para 
promover y garantizar la calidad 
de los productos manufactur-
ados y producidos en la CDMX.

En entrevista con Blanca 
Becerril para el programa de 
Reporte H, por Heraldo TV, el 
secretario explicó que dicha 

iniciativa surge de la necesidad 
de proporcionar un esquema 
claro de comercialización para 
las pequeñas y medianas em-
presas (Pymes) locales.

Dijo que el programa ofrece 
a las Pymes la oportunidad de 
recibir capacitación especia- 
lizada y obtener una etique-
ta distintiva que certifique la 
calidad y la procedencia de los 
productos. REDACCIÓN  VOZ. Akabani dio detalles en Heraldo TV.
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 Habrá 
instrumen-
tos para 
cumplir 
obligación 
social.

 También, 
salva-
guarda y 
garantiza 
las faculta-
des de las 
alcaldías.

 Esta ley 
permitirá 
una mejor 
calidad de 
vida para los 
capitalinos.

EXPLICA LA 
POLÉMICA

 La plaza de 
Izazaga 89 cerró 
porque se usaba 
como almacen, 
explicó.

AÑOS 
TENÍA EN VI-
GOR LA LEY 
ANTERIOR.

24

MARTÍ
BATRES  
JEFE DE 

GOBIERNO 

Se busca 

la igualdad 

real, sus-

tantiva, de 

derechos; 

que las 

políticas 

sociales no 

desapa- 

rezcan’’.
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Batean cambios de uso 

de suelo en 3 alcaldías 
EL CONGRESO capitalino rechazó seis cambios de uso de sue-
lo que serían llevados a cabo en las alcaldías Miguel Hidalgo, 
Tlalpan y Cuauhtémoc. Una de estas iniciativas contemplaba la 
construcción de un hotel y un restaurante en la calle Córdoba, 
número 87, en la colonia Roma Norte, alcaldía Cuauhtémoc.

LLUVIAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989824°MAX. 15°MIN.

ENTRADA a Six 
Flags-México, en 
Tlalpan, ayer.

ZONA limítrome de Six Flags donde estaría el nuevo juego mecánico.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

L
a Secretaría de Medio Ambiente 
(Sedema) informó que luego de 
una reunión con la empresa Six 
Flags, la tala de 151 árboles para 

el proyecto “Roller Coaster Tipo A” del 
parque de diversiones no será autoriza-
do. Vecinos de Tlalpan, y la misma alcal-
día, se opusieron a la deforestación.

Por medio de un comunicado, la de-
pendencia capitalina detalló que la Nrma 
debe presentar una nueva propuesta 
respecto al lugar donde podría instalar la 
nueva atracción, por ejemplo, en algún 
área del estacionamiento.

Previo al anuncio de la Sedema, el 
gerente de relaciones públicas de Six 
Flags, Humberto García, comentó en en-
trevista con La Razón que el parque de 
diversiones está comprometido con el 
medio ambiente y serían las autoridades 
capitalinas las que tomaran una decisión 
sobre la tala de árboles.

El representante de la empresa dijo 
que el parque cuenta una planta de tra-
tamiento de agua para favorecer al me-
dio ambiente y aseguró que tomarían 
en cuenta todas las voces de la consulta 
vecinal.

“No se trata de una zona protegida, no 
es el Bosque de Tlalpan, es dentro de Six 
Flags. Se están llevando a cabo los diálo-
gos con todas las autoridades, en eso es-
tamos. La empresa consultora fue elegida 
por las autoridades, estamos de acuerdo 
en lo que nos han pedido”, comentó.

Explicó que una vez que terminara el 
censo el 16 de julio en línea, la consultora 
emitiría después los resultados y serían 
presentados ante las autoridades para 
continuar con el proyecto.

La vocal de la mesa directiva de Jardi-
nes en la Montaña A.C., Marcela Talavera, 
se pronunció en contra de la tala de 151 
árboles, ya que involucraba la afectación 
de mil 249.87 metros cuadrados de áreas 
verdes, de acuerdo con lo que expone el 

Habrá nuevo proyecto de montaña rusa

Ganan vecinos de Tlalpan round 
a Six Flags; no talará 151 árboles
L A  S EDEMA  informa que la empresa debe 
presentar un nuevo proyecto para su juego 
mecánico sin deforestar la zona; vecinos con-
sideran que el plan original era un ecocidio

censo vecinal en su sitio web.
La activista acudió a la consulta veci-

nal el domingo y expuso que la mayoría 
de los habitantes de la colonia Jardines 
de la Montaña, que está a un costado del 
parque, no estaba de acuerdo con el pro-
yecto, pues lo consideraba un ecocidio.

“No solamente es derrumbar 151 árbo-
les, sino que hay también son el hogar de 
muchas aves y es fauna de todo, hay un 
desplazamiento de especies y no pode-
mos dejar pasar estos temas, porque hoy 
hay un problema fuerte de calentamien-
to de la tierra”, expuso a este diario.

La mujer propuso que se instale el 
nuevo juego donde se va a quitar la 
atracción Aquaman, para así no afectar 
las áreas verdes. Resaltó que en la colonia 
viven aproximadamente cuatro mil 500 
personas, mismas que serían afectadas.

Marcela Talavera reclamó que Six 
Flags lanzó fuegos artiNciales durante la 
época de sequía, lo cual, consideró, pudo 

causar un incendio, por ello, sugirió que 
el negocio debe contar con un equipo de 
ecología para que puedan ser asesorados, 
aunado al ruido que generan los juegos 
mecánicos y molestan a los vecinos.

El sitio web www.procesodeconsulta-
vecinalsixcags.com que lanzó la Sedema 
junto con Six Flags especiNca que el pro-
yecto no está sujeto al proceso de consul-
ta vecinal, pero el parque de diversiones 
accedió para dar a conocer los impactos.

De acuerdo con el sitio, de la zona total 
de mil 249.87 metros cuadrados de áreas 
verde, 89.74 serían afectados de manera 
temporal durante la etapa de construc-
ción, mientras que mil 160.13 se verían 
afectados de manera permanente, por 
medio del retiro deNnitivo del área verde. 

Lo anterior, significa que 151 árboles 
serían talados y dispuestos como material 
vegetal para acciones de mantenimiento a 
áreas verdes en otros sitios, mientras que 
seis trasplantados y 14 podados parcial-

mente, es decir, un total de 171.
“De conformidad con lo establecido 

en la Norma Ambiental NADF-006-
RNAT-2016, estas áreas afectadas serán 
compensadas por medio de la habilita-
ción de un total de mil 892.44 metros 
cuadrados nuevos de áreas verdes al inte-
rior del propio parque”, promete el sitio.

De acuerdo con el portal, al Nnal del 
Proyecto, la zona contaría con un total de 
642.57 metros cuadrados de áreas verdes 
adicionales respecto a la superNcie verde 
previa al inicio del mismo.

La Sedema lanzó un comunicado el 10 
de julio en el que especiNcó que el pro-
yecto no está autorizado por la institu-
ción y especiNcó que el proceso de con-
sulta vecinal está a cargo de la consultora 
Impacto Social Consultores S.C.

El sitio de consulta vecinal especifi-
ca que el área donde se desarrollaría el 
proyecto sería donde actualmente se en-
cuentra la atracción Aquaman, la cual se 
eligió por estar ubicada en una zona im-
pactada del parque, donde se planeaba 
generar 100 empleos temporales.

Carolina Soar, vecina de la colonia 
Jardines en la Montaña, consideró que 
no sólo a los habitantes de la zona les 
compete el tema, sino a toda la Ciudad 
de México, ya que no hay muchas loca-
ciones ricas en áreas verdes y arbolado.

“Creo que fuera de que sea un tema 
político, federal o particular, es un pro-
blema que nos concierne a todos, no 
sólo son árboles, es el agua del subsuelo, 
es aumento de calor, también en esos 151 
árboles hay vida”, expuso.

La mujer señaló que no se deben de-
jar temas tan importantes al azar o en 
quienes buscan beneNcios económicos 
o políticos, pues afecta a toda la ciudad.

Árboles planeaba el 
parque de diversio-

nes afectar

171

Metros serían los 
residuos generados 

por las obras

776

ES UN 
PROBLEMA 

que nos concierne 
a todos, no sólo son 
árboles, es el agua 
del subsuelo, es 
aumento de calor, 
también en esos 151 
árboles hay vida”

CAROLINA SOAR
Vecina de Jardines  
de la Montaña

DE ACUERDO con el 
proyecto presentado por Six 
Flags, las obras generarían 
emisiones de polvo, gases 
de efecto invernadero y resi-
duos sólidos de tipo urbano.
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